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ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК

ЛЮБОВЬ
На прошедшей неделе история скороспелой, но всепог

лощающей любви продолжалась. Недаром Россия — женс
кого рода. Назовем ее ласково Рося. Она влюбилась с пер
вого взгляда, самозабвенно, до ночной горячки и бредо
вых видений. Сразу, как только старый муж привел в дом 
помощника. С виду ничего особенного — роста невелико
го, ни худ, ни толст, в каждом глазу по амебе. Но глянула 
Рося — и обомлела, все в нутрях ее екнуло и опустилось. 
Старый супруг у Роси был видный мужчина. Бивал, конечно, 
как без этого, особенно если выпьет. Гаркнет бывалоча: 
«Рося, в постель!» — последнюю рубашку сымаешь. С му
жьями Росе вообще не везет. Нажила от них артрит, ради
кулит, инфаркт миокарда, цирроз печени, глаукому, а глав
ное — провалы в памяти. Но с виду она еще женщина хоть 
куда, таскает в каждой руке по две кошелки, пятую — в 
зубах, тем и живет.

Первым делом помощник послал Росю извести мышей- 
полевок, расплодившихся среди валунов в дальнем конце 
огорода. «Страдуют на наших грядках», — строго заметил 
возлюбленный. Рося кромсала полевок лопатой, долбила 
отбойным молотком, потеряла две фаланги на среднем 
пальце правой руки, но только на днях выкурила мышей 
из-под главного валуна.

Старый муж аккурат накануне Нового года вышел из-за 
занавески, где спал месяцами, и говорит: «Все, Рося, ни на 
что я больше не годный. Прости, коль сильно обижал. Вот 
тебе жених», — и показывает на помощника. Рося всплак
нула для приличия, но душа —о, душа — у нее прямо запе
ла. Ухватила ручищей маленького избранника и потащила 
под венец. Тот не то чтобы упирается, но тихо так говорит: 
«В ЗАГСе очередь на три месяца вперед. Придется подож
дать. Во всем должен быть порядок».

Узнав, что Рося заневестилась, женихи сбежались со 
всей улицы. Так и шастают под окнами. Один машет крас
ным флагом, другой кажет румяное яблоко, третий наби
вается в гости с дешевой, за 3-62, бутылкой водки. Рося на 
них — ноль внимания. Вся пылает любовью. Но ее един
ственный оказался строгих правил — до женитьбы ни-ни. 
Совсем ничего он Росе не кажет.

Землица на их огороде бросовая. А вот под ней чего 
только ни водится. Рося, бывало, пойдет размечать грядки, 
колышек вобьет, а из-под него нефть как ударит, спасу нет. 
Рося вымажется вся. Хорошо, соседи обычно прибегают с 
ведрами и уносят фонтан подчистую. За это дают Росе на 
мыло. Алмазы и изумруды вообще хозяйку замаяли хуже 
колорадских жуков. От них лопата тупится. А тупой-то чего 
нароешь — вот землица и худеет.

В последнее время Рося, правда, догадалась, что за бле
стящие камушки можно выменять у соседей всякую всячи
ну. Справила таким макаром десять упаковок колготок, 
шесть брючных костюмов, восемь косынок, три прокладки 
«Олвейс», девять платьев. Одно надела, чтоб понравиться 
избраннику. Остальное замкнула в сундуке — и тайно ра
дуется.

Жених в сторону огорода даже не глядит. Скоро уже 
месяц, как возится с забором. Меняет сгнившие штакети
ны, наращивает, чтобы, значит, соседи совсем ничего не ви
дели. Особенно те, что с запада. В слесарной мастерской 
кует отбойные молотки. Рося иногда подступит к нему с 
вопросами, мол, соседи интересуются, что думаешь с ого
родом делать. «А пошли они!» —тихо ругнется избранник 
и опять к забору. Рося и не рада, что спросила. Ей-то самой 
сейчас и не до огорода вовсе, лишь бы маленькому было 
хорошо.

А он на днях забаву сообразил. «У меня тут лишние 
деньжата завелись, — говорит. — Так я подумал: надо бы 
тебе подтянуть боевую подготовку. За каждый проход 
строевым по борозде туда и обратно дарю рупь. До свадь
бы осталось два месяца, как раз успеешь».

У Роси здоровье — сами знаете. Ей бы на курорт «Уста
лый ключ» к соседу — швейцару. Но ничего не попишешь. 
Любовь зла...

Жених грозится, став мужем, сделать забор из обожжен
ного кирпича. В минуты спокойных раздумий, которые нака
тывают порой среди сплошной любовной лихорадки, Рося 
прикидывает: «Каменный забор — это, считай, стена. Если 
что не так пойдет, на ней и поплачу». Ведь Рося — это умень
шительное от Ярославны.

Олег БАЛЕЗИН,

Война

Творческий вечер... Любовь и аплодисменты зрителей 
(материал о народной артистке России Любови Ворожцовой читайте на 3-й стр.)

За прошед
шие выходные 
дни по облас
ти зарегист
рировано 333

преступления, 217 из них рас
крыто (65,1 %).

— Около двух часов ночи 
четвертого февраля в квартире 
дома на улице Садовой в Ниж
нем Тагиле произошло убий
ство. Ранее судимый, а ныне 
безработный 46-летний мужчи
на в пьяной ссоре зарубил сво
его 34-летнего собутыльника. 
Убийца задержан.

— В 11.30 того же дня в сво
ей квартире дома на улице 
Ильича в Екатеринбурге обна
ружили труп гражданки Мара- 
сановой 1951 года рождения с 
колото-резаными ранами гру
ди. Следственно-оперативная 
группа на следующий же день 
задержала подозреваемого в 
этом убийстве 46-летнего 
мужчину. Мотив преступления 
все тот же — пьяная ссора.

— Четвертого февраля око
ло 15.40 в квартиру дома на 
улице Дагестанской, позвонив, 
зашли двое неизвестных. При
грозив открывшей им 16-лет
ней девочке пистолетом, они 
связали ее скотчем и вынесли 
из квартиры вещи на 20 тысяч 
рублей. В ходе оперативно-ро
зыскных мероприятий оперу
полномоченные УгРо задер
жали Мышкина В. 1975 года 
рождения и 32-летнего Калуги
на Н., оба неработающие. По
хищенное имущество и обрез 
изъяты.

— В половине десятого ве
чера во дворе частного дома 
на улице Краснопрудной в Ека
теринбурге двое неизвестных, 
пригрозив охотничьим ружьем 
некоему Агишеву и его товари
щу, отобрали у них сумку с пя
тью сотнями рублей. Обобран
ные прохожие оказали граби
телям сопротивление. Один из 
нападавших выстрелами из 
своего помпового ружья убил 
Агишева и своего 34-летнего 
подельника — рецидивиста 
Игоря Копайгородского. Стре
лявший разыскивается.

По материалам пресс- 
службы 

ГУВД по Свердловской 
области

ОН СТАНЕТ МАЙОРОМ...
С началом грозненского наступления чеченская мясорубка 
набрала страшные обороты. Каждый день умножает число 
матерей России, повязавших черный платок.

Пятого февраля во вре
мя взятия селения Катыр- 
Юрт снайперская пуля об
рубила жизнь 28-летнего 
капитана Алексея Горбу
нова. Он был нашим, 
уральским парнем. Родил
ся и вырос в поселке Гора 
Шалинского района. За
кончил Тюменское высшее 
командно-инженерное 
училище и сразу получил 
«путевку» в «горячую точ
ку»: в составе группы рос
сийских войск три года 
воевал с бандитами на 
земле Таджикистана.

В 1995 году Алексей 
Горбунов стал сотрудни
ком отдела ФСБ по Ураль
скому округу Внутренних 
войск МВД России. «Пре
красный человек, умница, 
отчаянная голова», - так 
говорят о своем товарище 
знавшие Алешу офицеры.

По кругам чеченского

ада Алексей Иванович 
Горбунов - старший опер
уполномоченный отдела 
ФСБ - шел вместе с бой»- 
цами нижнетагильской 
военной части № 6748, ко
мандует которой полков
ник Николай Александро
вич Лобанов. Статус офи
цера ФСБ позволял Алек
сею Горбунову находиться 
подальше от смерти (со
всем безопасных расстоя
ний на этой войне нет), 
но он предпочитал шагать 
и воевать в рядах первых.

Не дожил Алеша до сво
его дня рождения. 24-го 
марта ему исполнилось бы 
29 лет. В мае Алексею 
Ивановичу должны были 
присвоить звание майора.

Наверное, он станет 
майором, капитан Алек
сей Горбунов. Посмертно. 
Но разве от этого легче?..

Тамара ЛОМАКИНА

Проблема_________________________

«КРОВНОЕ» ДЕЛО
В местных СМИ прошла информация о том, что в городе 
не хватает донорской крови.

Однако в городском центре переливания крови «Сан- 
гвис» и горздраве на вопрос есть ли кровь, успокоили, 
сказав, что есть и не собирается заканчиваться. В пресс- 
службе горздрава сообщили, что донорская кровь берет
ся из нескольких источников: из Первоуральска, где до
статочно добровольных доноров, городского центра пе
реливания крови «Сангвис» и других. Поэтому дефици
та, по словам пресс-службы горздрава, медики города 
не испытывают. В госпитале Внутренних войск МВД на 
Широкой Речке заверили, что там нужды в донорской 
крови не наблюдается.

Однако 354-й окружной военный клинический госпи
таль, как раз наоборот, очень нуждается в крови. Пока 
врачи выходят из положения тем, что берут доноров в 
воинских частях. В госпитале существует специальный 
отдел по забору крови. Он готов принять всех желаю
щих поделиться кровью на безвозмездной основе.

Константин МАКСИМОВ

«Скорая помощь»__________________

ВОДИТЕЛИ ПО-ПРЕЖНЕМУ 
БАСТУЮТ

НИЖНИЙ ТАГИЛ. Продолжается забастовка водителей 
«скорой помощи».

Требования коллектива водителей не изменились: по
вышение заработной платы на 100 процентов и подписа
ние коллективного договора между администрацией и

ЧП!
РЕВДА. 6 февраля в 9 часов 42 минуты на Средне

уральском медеплавильном заводе в цехе ксантогената 
при загрузке центрифуги произошло воспламенение 
пыли и небольшой взрыв, сообщили на предприятии. По
жар удалось потушить собственными силами. По утвер
ждению работников завода, авария не повлияла на окру
жающую среду. Однако замеры ПДК различных ве
ществ пока неизвестны.

ЕАН

Самолет миновал

бастующими. Из сотни водителей не участвуют в забас
товке лишь единицы - те, кто достиг предпенсионного 
возраста.

При норме работы 70 часов в месяц (семь суток) зара
боток водителя в среднем составляет тысячу рублей. Су
ществует задолженность перед коллективом - не выпла
чена зарплата за декабрь.

В четырехсоттысячном городе существует всего две 
подстанции «Скорой» - в центре и на Вагонке, что явно 
недостаточно для второго по величине города области.

Автопарк «Скорой помощи» состоит из 30 машин. Из 
них 15 не работает. Так как «Красный Крест» - муници
пальное предприятие, то заботиться о покупке новых 
машин должна мэрия Нижнего Тагила.

- Даже 30 машин - недостаточное количество, - го
ворит Елена Арбузова, председатель свободного профсо
юза, членами которого являются водители «скорой по
мощи». - Поэтому опоздания к больным были, есть и 
будут, пока парк не увеличится.

По словам Татьяны Тишачкиной, которая 17 лет про
работала в «Скорой помощи» (из них - шесть лет дис
петчером, им и сейчас является), вместо водителей сей
час работают сотрудники ГИБДД. Кстати, они удивлены 
подобным состоянием парка «Скорой помощи».

- Сегодня уже поступило 120 звонков, - говорит Та
тьяна Тишачкина, - бригады выехали на все вызовы. 
Жалобы от населения не поступали.

По ее словам, лекарств, которыми должны комплек
товаться аптечки выездных бригад, почти нет. Врачи 
выезжают к людям, имея при себе только анальгин, ди
медрол и магнезию.

Оклад диспетчера «Скорой помощи» составляет 650 
рублей. Как сообщила Елена Арбузова, 10 февраля врачи 
«Красного Креста» запланировали собрание в поддержку 
водителей. Каковы их требования и будут ли таковые - 
неизвестно. Администрация Нижнего Тагила пока никак 
не реагирует на требования бастующих.

Александра ШЕИНА

Во дают!

В БАНЮ 
СО СВОИМ ТАЗИКОМ

6

наш аэропорт
ЕКАТЕРИНБУРГ. Несмотря на выходной день, 6 февраля управле
ние ФСБ по Свердловской области работало в обычном режиме.

Дорогие друзья!
В редакции газеты «На смену!» действует 

«горячий телефон» 51-38-75.
Мы хотим знать, что сегодня особенно беспокоит нашего 

читателя. «На смену!» постарается дать ответы 
на все вопросы, которые вы задаете себе, 
чиновникам, коллегам, соседям наконец.

Что вас раздражает, волнует или, наоборот, 
заставляет радоваться и удивляться!

Ждем вашего звонка с 10 утра до 14 часов каждый день.
РЕДАКЦИЯ

Как сообщили в УФСБ, 
была вероятность, что захва
ченный террористами в Кабу
ле самолет приземлится в 
екатеринбургском аэропорту 
Кольцово. В связи с этим 
были приведены в готовность 
все службы, в том числе 
УФСБ. Однако это предполо
жение не подтвердилось.

По сообщению централь
ных СМИ, самолет сел снача
ла в Ташкенте, затем в Актю
бинске, а после этого в Шере- 
метье-во-1. Сейчас авиалай
нер находится в Лондоне.

Как сообщили в УФСБ, до 
сих пор не известно, какая 
организация удерживает са- 
монет. ЕАН

- Ох, баня - мать вто
рая, - шутят любители 
попариться в бане, при
надлежащей ТОО «Горно- 
щитское». Здание неболь
шое, но в нем всегда чис
то, тепло, уютно. Среди 
посетителей немало лю
дей преклонного возраста, 
чей помывочный стаж, по 
их отзывам, более 30 лет. 
Сначала ходили в старую 
баню, где и места было 
поменьше, и сырость, а в 
этой-то баньке - благо
дать!

За чисто символическую 
зарплату, которую и полу- 
чать-то приходится нечас
то, трудятся здесь А. Гури- 
нова и ее дочь Оля. Это их 
руками создается та атмос
фера отдыха, которой по-

настоящему нам всем не 
хватает. А жару поддает ко
чегар П.А. Станков. Баня 
работает два дня в неделю, 
но Петру Алексеевичу при
ходится за целые сутки до 
открытия «заготавливать» 
жар.

Одна напасть: погоня за 
цветными металлами при
вела кой-кого и к бане, где 
прежде к услугам посети
телей было в достаточном 
количестве алюминиевых 
тазов. После неоднократ
ного посещения непроше
ных ночных гостей оста
лось их считанное количе
ство. Мыться теперь мно
гие посетители стали в 
своих тазах.

Михаил МАНЕЕВ
Горный Щит

За прошедшие вы
ходные дни по обла
сти зарегистрирова
но 35 пожаров, семь 
человек погибло.

— 5 февраля в 14.10 сго
рел частный жилой дом на 
улице Первомайской, 22 в 
поселке Дачный близ Крас- 
ноуральска. При тушении 
огня обнаружены трупы хо
зяев дома — супругов-пен
сионеров и их четырехлет
него внука. Причина гибели 
людей — термические ожо
ги, пожар возник из-за ос
тавленной без присмотра 
газовой плиты.

— Вечером того же дня в 
Полевском в 23.00 полыхнул 
частный дом гражданина 
Меньшенина, проживающе
го в Екатеринбурге. При 
разборе пожарища обнару
жен сильно обгоревший 
труп, личность погибшего 
сейчас устанавливается. 
Причина пожара пока неиз
вестна, работают эксперты.

— Шестого февраля 
около 19.00 в городе Ара- 
миле на улице Пушкина, 65 
загорелся частный жилой 
дом. В огне погиб хозяин 
дома — 59-летний мужчина. 
Причина пожара — неосто
рожность погибшего при 
курении в нетрезвом виде.

— Четыре с половиной 
часа спустя в двухэтажном 
деревянном жилом доме на 
улице Нагорной, 41 в Екате
ринбурге начался пожар. 
Огнем повреждены перего
родки, чердачные перекры
тия, пристрой дома. При ту
шении обнаружены трупы 
17-летнего гражданина 
Щербы, инвалида II группы, 
и неизвестного мужчины, 
личность которого устанав
ливается. Предположитель
ная причина пожара — нео
сторожное обращение по
гибших с огнем.

По материалам 
пресс-службы УГПС

9—10 февраля 
по области ожида
ется переменная

облачность, 9-го — места
ми, 10-го — на большей ча
сти территорий — неболь
шой снег, слабые метели;
ветер юго-западный, 5— 10 
м/сек.

Температура воздуха 
9-го ночью — -11 — 16°, в 
горных районах — -22°, 
днем------6—11°, 10-го но
чью — -9—14°, днем — 
-4-9°.
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Наркота

ОНИ 
УМИРАЮТ 
КАЖДЫЙ

ДЕНЬ 
ЕКАТЕРИНБУРГ. 
Седьмого февраля меди
ки екатеринбургской 
«Скорой помощи» отме
тили новый всплеск 
смертности среди нарко
манов. За последние три 
дня «неотложка» приез
жала к потребителям 
дурмана 59 раз. Наи
большее число вызовов 
- 25 - зафиксировано 
пятого февраля.

Чаще всего помощь 
врачей требовалась 
наркоманам, приняв
шим слишком большую 
дозу зелья. Так, пятого 
февраля передозировка 
зарегистрирована у 20 
человек, ломка - у пя
терых. Каждые сутки 
фиксируется смертель
ный исход от передози
ровки.

Шестого февраля 
умерли два наркомана. 
Возраст умерших 17-19 
лет. Врачи считают, 
что всплеск вызовов к 
наркоманам обусловлен 
поступлением новых 
партий дурмана в обла
стной центр. Большое 
количество смертей 
вызвано, по-видимому, 
плохим качеством нар
котиков.

Седьмого февраля 
оперативники обнару
жили в квартире дома 
номер 53 по улице 
Амундсена в Екатерин
бурге два трупа без 
признаков насиль
ственной гибели. Сна
чала милиционеры ре
шили, что пожилой и 
молодой екатеринбур
жцы отравились сурро
гатной водкой. Но за
тем следствие устано
вило, что причиной 
смерти стала передози
ровка наркотиков, со
общили в пресс-центре 
УВД Екатеринбурга. 
27-летний наркоман, 
находившийся под 
следствием, насильно 
вколол своему пожило
му отцу-сердечнику 
смертельную дозу нар
котика, после чего уко
лолся сам и тоже умер.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ 

НОВОСТИ

Суд да дело

СЛЕДСТВИЕ НАСЧИТАЛО 
ВОСЕМЬ УБИЙСТВ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Третьего февраля коллегия по уголов
ным делам назначила слушание уголовного дела в отноше
нии преступной группировки АО «Новая гильдия» на 13 
марта, сообщили в областной прокуратуре. АО «Гильдия» 
являлась многопрофильной фирмой и имела широкую сеть 
филиалов по области. Кроме производства стройматериа
лов и лесоматериалов в сферу ее интересов входило уста
новление контроля за месторождениями малышевских 
изумрудов под Асбестом.

Сначала сотрудники ак
ционерного общества за
рекомендовали себя как 
бизнесмены новой волны 
и получили поддержку 
властей. По версии проку
ратуры области, генераль
ный директор АО «Новая 
гильдия» Андрей Бубен- 
щиков и его заместители 
под видом службы безо
пасности предприятия

Полезная экскурсия____________________________________________________

Визит власти - музейнал редкость
Четвертого февраля председатель правительства области 
Алексей Воробьев побывал в помещении отдела природы 
областного краеведческого музея, с недавних пор распо
ложенном в Историческом сквере на Плотинке, на улице 
Горького, 4.

Понятно, что пришел он 
туда совсем не для того, 
чтобы полюбоваться выс
тавленной коллекцией 
редких насекомых.Руково
дитель областного прави
тельства встретился там с 
генеральным директором 
областного краеведческо
го музея Валерием Уфим
цевым, чтобы обсудить 
проблемы, стоящие перед 
этим учреждением культу
ры.

А проблем этих очень 
много. В объединении госу
дарственных музеев нашей 
области (где головным яв
ляется музей в Екатерин
бурге) 11 филиалов. Самы
ми крупными из них явля
ются музей П.И. Чайковско
го в Алапаевске, музей де
кабристов в Туринске,

Неблагоустройство

СВЕРКАЮЩИЕ УБИЙЦЫ
В редакцию поступил 

вопрос по «горячему теле
фону». Юлия Николаевна 
Тыщенко из Екатеринбурга 
спрашивает: «Кое-где в на
шем городе висят огром
ные сосульки. Кто отвечает 
за их уборку!»

Обзвонив несколько жи
лищно-эксплуатационных 
участков, которые отвеча
ют за уборку сосулек не
посредственно на своей 
территории, и переговорив 
с инженерами, можно со
ставить небольшую схему 
того, как действуют ЖЭУ в 
таких ситуациях. Первое: в 
ЖЭУ звонят жители и гово
рят: «На доме номер та
кой-то по улице такой-то 
висят огромные сосульки». 
Второе: специальная бри
гада проходит по получен
ным адресам и проверяет, 
действительно ли есть со
сульки и действительно ли 
они такие огромные. Тре
тье: ЖЭУ заказывает спе
циальную машину-вышку, 
чтобы сбить сосульки. А 
поскольку заказ спецмаши
ны — дело дорогостоя
щее, ждут, когда накопит
ся несколько заявок, и по
том одним рейдом «обес- 
сосуливают» сразу не
сколько улиц.

Приезжает бригада, ого-

сформировали банду для 
расправы над неугодными 
коллегами (сотрудники 
филиалов).

Первые подозреваемые 
были задержаны в марте 
1995 года. В это же время 
исчез А. Бубенщиков, по
иском которого занят Ин
терпол. По некоторым 
данным следствия, беглец 
скрывается в странах Ев

музей Н.И. Кузнецова в Та- 
лице. В общей сложности 21 
здание, и каждое обслужи
вается несколькими пред
приятиями. Оплата за элек
троэнергию, тепло, связь и 
так далее последние четы
ре года производилась ис
ключительно по взаимоза
четам, что далеко не все 
организации устраивало.

Прошлый год объедине
ние музеев кончило с кре
диторской задолженнос
тью три млн рублей. Один 
из результатов — отключе
ние 1 1 телефонов в Екате
ринбурге, телефонов в му
зеях городов Алапаевск, 
Арти, Сысерть и других. 
Стоит заметить, что эта 
проблема напрямую связа
на с вопросом охраны му
зейных фондов, которые

ропы. По версии след
ствия, на счету участни
ков группировки восемь 
убийств, вымогательства 
и другие тяжкие преступ
ления. В арсенале банды 
находились пять автома
тов «АК-74», пистолеты 
«ПМ» и «ТТ», несколько 
иномарок, рации, броне
жилеты. Для расследова
ния уголовного дела, 
включающего около 20 
эпизодов преступной дея
тельности, понадобилось 
около трех лет. Еще три 
года дело находилось в 
суде, ожидая рассмотре
ния.

Как отмечают в проку
ратуре, действия банды 
отличались особой жесто

при отключенной сигнали
зации подвергаются пря
мой угрозе быть разграб
ленными.

Но, пожалуй, наиболее 
остро сейчас перед сотруд
никами головного музея и 
его руководством стоит за
дача полностью восстано
вить экспозицию отдела 
природы. Многие еще по
мнят прекрасные экспона
ты, целые фрагменты при
роды различных уголков на
шей области, которые были 
воссозданы в тогдашнем 
здании музея в Зеленой 
роще. После передачи его 
Православной церкви экспо
зицию планировалось раз
местить на Плотинке, в по
мещении старинных заводс
ких корпусов. Оно было от
ремонтировано довольно 
быстро, но на сложнейшую 
работу восстановления ком
позиций, реставрации чучел 
животных все время не хва
тает средств, она ведется 
очень медленно.

раживает место, где будут 
падать сосульки и... «Туда 
не ходи — сюда ходи! Со
сулька в башка попадет, со
всем плохой станешь!» — 
так можно перефразиро
вать слова одного героя из 
«Джентльменов удачи» в 
этом случае.

Что же делать, если, на
пример, идешь и видишь: 
висят сосулищи такие, что 
смотреть страшно? Пожа
луй, стоит последовать 
мудрому совету и «туда не 
ходить, сюда ходить», а так
же предупредить тех, кто 
не видит опасности, навис
шей над их головами.

Можно проявить еще 
больше гуманизма по отно
шению к окружающим и 
позвонить, если есть воз
можность, в местное ЖЭУ. 
Иначе получится, не дай 
Бог, что идешь себе мирно 
в аптеку за аспирином. А 
над входом в нее, как на 
этом снимке, нависла ледя
ная глыба... И аспирин уже 
может не понадобиться...

Дежурил
Константин МАКСИМОВ

Фото 
Анатолия ЛАПТЕВА

костью. По версии след
ствия, на ее счету убий
ство директора одного из 
невьянских предприятий, 
которого вместе с двумя 
сотрудниками расстреля
ли в сауне, закрыли в ма
шине и сожгли. Машину 
нашли спустя несколько 
месяцев после происше
ствия в лесу. Кроме того, 
следствие инкриминирует 
банде покушение на ко
мандира батальона специ
ального назначения УВД 
области Владимира Ефи
мова.

Областному суду пред
стоит исследовать более 20 
томов уголовного дела. По 
мнению старшего проку
рора отдела гособвините- 
лей прокуратуры области 
Виктора Дубовских, слу
шание дела продлится не 
менее трех месяцев.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Тем временем музей 
готовится отметить свое 
130-летие 10 января (по но
вому стилю) 2001 года. Есть 
большое желание вернуть 
городу эту экспозицию це
ликом — она всегда была 
самой посещаемой. Пред
седатель правительства об
ласти проникся важностью 
стоящей перед работника
ми областного краеведчес
кого музея задачи и обещал 
профинансировать работы в 
отделе природы в полном 
объеме. По решению ос
тальных проблем (погаше
ние задолженности) конк
ретных договоренностей на 
встрече достигнуто не 
было. Возможно, Алексею 
Воробьеву как-нибудь выпа
дет возможность заехать, 
например, в замерзающий, 
отключенный от внешнего 
мира уникальный музей 
П.И. Чайковского в Алапаев
ске. И там вернуться к это
му разговору.

Светлана ЛЕБЕДЕВА

Безнадзорность __________________________

СВЫШЕ 2000 ДЕТЕЙ ОБЛАСТИ НЕ ХОДЯТ В ШКОЛУ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Седьмого февраля правительство обла
сти отправило на доработку программу по профилактике 
безнадзорности и правонарушений среди несовершенно
летних на 2000 год.

Программа предусматри
вает 64 мероприятия, направ
ленных на решение подрост
ковых проблем, но конкрет
ных дел запланировано не 
много. Среди них - создание 
реабилитационного центра 
для детей-сирот до трех лет 
на базе Ревдинского дома ре
бенка, открытие областного 
учебного центра по профи
лактике наркомании, токси
комании и алкоголизма сре
ди несовершеннолетних на 
базе детско-подросткового 
центра психического здоро
вья «Психиатрия», внедрение 
проекта «Участковый соци
альный работник» в Нижне

11 лет назад советские войска ушли из Афганистана

В адрес ветеранов 
поступают поздравлении

В канун 11-й годовщины со дня вывода 
советских войск из Афганистана в адрес 
COO РСВА пришло немало поздравлений и 
телеграмм от руководителей федерально
го, областного и городского уровней, обще
ственных организаций.

Наилучшие пожелания свердловским 
«афганцам» направил первый заместитель 
председателя правительства Российской 
Федерации министр МЧС и ГО, лидер об
щественно-политического объединения 
«Единство» С. Шойгу. С приветственными

словами к воинам-интернационалистам 
обратился губернатор Свердловской об
ласти Э. Россель. Он выразил удовлетво
рение теми объемами военно-патриоти
ческой и благотворительной работы, ко
торый осуществляет СОО РСВА, поже
лал «афганцам» здоровья и успехов. 
Сердечно поздравил братьев по оружию 
председатель РСВА Ф. Клинцевич.

Правление СОО РСВА выражает бла
годарность всем поздравившим нас с го
довщиной вывода войск.

Посвящается памятной дате
Памятные мероприятия к 11-й годовщи

не вывода советских войск из Афганистана 
начнутся с митинга у «Черного тюльпана» в 
12.00 15 февраля. В этот же день в област
ной администрации состоится торжествен
ный прием воинов-интернационалистов, 
матерей, вдов погибших в Афганистане. 
Здесь же в торжественной обстановке бу
дут вручены стипендии имени В. Исаева и 
А. Малюшина, учрежденные СОО РСВА.

Накануне годовщины вывода войск из 
Афганистана в госпиталях, воинских частях

гарнизона и учебных заведениях прой
дут шефские концерты. Состоятся со
ревнования по военно-прикладным ви
дам спорта.

Галерея «Окно» с 11 февраля пред
ставит выставку картин, посвященную 
11-й годовщине завершения афганской 
войны. Руководство СОО РСВА, предсе
датели районных и городских комитетов 
примут участие в цикле телевизионных и 
радиопередач о событиях войны в Афга
нистане.

Изданы книги памяти
Сразу две книги памяти погибшим в Аф

ганистане вышли в нашем регионепочти од
новременно в конце прошлого года. НТГО 
СВА выпустило в свет книгу «Прерванный 
полет», где собраны биографии 44 тагиль- 
чан, не вернувшихся из боя в далеком Аф
гане. Вступительное слово к Книге написал 
мэр Нижнего Тагила Н. Диденко, традици
онно поддерживающий в городе все начи
нания «афганцев». Книга по-своему уни
кальна — в ней подлинные письма ребят из 
Афганистана, их стихи, воспоминания учас
тников той войны. Очень интересны очер
ки, написанные уже в наши дни. Так случи
лось, что спустя время после открытия па
мятника тагильчанам, погибшим в войнах и 
локальных конфликтах, на его мемориаль

ные плиты пришлось занести еще шесть 
фамилий солдат, отдавших жизни в 
Чечне.

Не кончаются войны, в которых прихо
дится сражаться нашим ребятам, и зна
чит, сколько еще предстоит издать скорб
ных книг? «Живая память Афгана» — так 
называется Книга памяти, вышедшая в 
Кургане. Инициатором ее создания по 
праву считается генерал-майор Влади
мир Усманов — военком области. Вступи
тельное слово к Книге написал генерал 
Громов. Книга, безусловно, будет инте
ресна самому широкому кругу читате
лей, а для самих «афганцев» станет еще 
одной реликвией, напоминанием о войне.

В. МИХАЙЛОВ
«Ветеран Афганистана»

Месячник

И ПЛАНОВ ГРОМАДЬЕ, 
И ДЕЛ НЕВПРОВОРОТ

В Свердловской области с 1 по 29 февраля 
проходит месячник защитников Отечества. 
Эта добрая традиция поддерживается уже 
не первый год. В чем особенность месячни
ка в 2000 году и какие мероприятия пройдут 
в Уральском военном округе! С этими воп
росами редакция обратилась в управление 
воспитательной работы УрВО, на которые 
дал разъяснения офицер отдела организа
ции и методики воспитательной работы под
полковник Владимир МОРОЗОВ:

— Главная цель проведения месячника 
защитников Отечества — объединение уси
лий органов военного управления УрВО, го
сударственной власти и местного самоуп
равления, средств массовой информации, 
творческих коллективов, ветеранской обще
ственности в совместной работе по достой
ной встрече очередной годовщины Победы 
в Великой Отечественной войне 1941 — 1945 
годов, повышению авторитета Вооружен
ных Сил, защитников Отечества, ветеранов 
войн и военной службы, возрождению луч
ших российских традиций гражданственно
сти и патриотизма, уважения к военной 
службе, Отечеству и его защитникам. Осо
бенность месячника в 2000 году — подго
товка к 55-летию Победы.

— Владимир Ильич, какие основные ме
роприятия проводит управление воспита
тельной работы УрВО!

— Это выступления руководящего соста
ва округа в СМИ по вопросам военного стро
ительства, положения Вооруженных Сил на 
современном этапе реформирования, воен
но-патриотического воспитания военнослу
жащих и молодежи. Участники боевых дей
ствий в Афганистане и Чечне, проходящие 
службу в УрВО, побывают на предприятиях, 
в организациях и учреждениях, вузах и шко
лах, встретятся с призывниками.

Интересной должна быть встреча вете
ранов Великой Отечественной войны, ло
кальных военных конфликтов и военной 
службы с военнослужащими соединений и 
частей округа. Запланировано немало ме
роприятий, посвященных годовщине Ста
линградской битвы, а также 1 1-й годовщи
не вывода советских войск из Афганистана. 
Пройдут «дни открытых дверей» в воинс
ких частях для родителей военнослужащих 
и призывников, представителей СМИ и об
щественных организаций с показом жизни 
и быта личного состава, боевой техники и

туринском и Богдановичском 
районах. Стоимость програм
мы - 970 тысяч рублей.

Как отметил председатель 
правительства области Алек
сей Воробьев, необходимо 
повысить ответственность 
властных структур за реше
ние проблемы бездомности, а 
не создавать новые организа
ции. В области более двух 
тысяч детей не ходит в шко
лу, но это не учитывается 
при аттестации образователь
ных учреждений и педагогов.

Необходимо увеличить 
спрос и с родителей. Как со
общил первый заместитель 
областного министра соци

альной защиты населения 
Леонид Некрасов, на начало 
1999 года в области прожи
вало 62 тысячи неблагопо
лучных семей. Наркомания 
среди несовершеннолетних 
возросла с восьми до 19 про
центов. Более 54 процентов 
безработных - женщины, 
имеющие детей.

Прокурор области Вла
дислав Туйков обратил вни
мание на то, что в программе 
необходимо сосредоточиться 
на решении кричащей про
блемы наркомании,которой 
в документе посвящен всего 
один пункт. Зато на созда
ние электронной базы пра
вовой информации по пре
дупреждению безнадзорнос
ти в ГУВД области заплани
ровано 50 тысяч рублей.

ЕАН

вооружения, посещением музеев и 
комнат боевой славы. Ждут там и гу
бернатора, глав администраций и му
ниципальных образований, других 
представителей власти.

Также до середины февраля силами 
соединений, частей, военных комиссари
атов и учреждений приведем в порядок 
мемориалы и обелиски, места захороне
ния погибших в годы Великой Отечествен
ной войны, в Афганистане и Чечне. В ходе 
месячника пройдут выступления художе
ственных коллективов округа, шефские 
концерты творческих коллективов облас
тей, районов и городов в военных гарни
зонах и госпиталях. К годовщине вывода 
советских войск из Афганистана будут 
приурочены митинг и возложение венков 
к мемориалу «Черный тюльпан», сорев
нования по рукопашному бою «Турнир 
настоящих мужчин», мотокросс.

— А какие структуры будут задей
ствованы в подготовке и проведении 
этих мероприятий!

— Программа запланирована очень 
большая, поэтому работы хватит всем. 
Будут задействованы командиры час
тей и их заместители по воспитатель
ной работе, военно-патриотические 
клубы, дома офицеров, военные ко
миссариаты и учреждения, начальники 
военных кафедр... Особое внимание 
уделяют организации и проведению 
мероприятий правительство области, 
министерство культуры, командова
ние округа, офицеры управления вос
питательной работы и начальники гар
низонов.

— Владимир Ильич, по-вашему, какое 
влияние окажут мероприятия, проводи
мые в ходе месячника, на военно-патри
отическое воспитание молодежи!

— Если все задуманные мероприя
тия пройдут, то можно будет с уверен
ностью сказать, что мы совместными 
усилиями сделали очень большое и по
лезное дело. Ведь они нацелены в пер
вую очередь на повышение авторитета 
Российской армии, защитников Отече
ства, воспитание у молодежи чувства 
гордости за свою Родину, ее Вооружен
ные Силы. Совместными усилиями мы 
этого добьемся.

Виктор ПАНЮКОВ



Юридическая 
консультация

Я еще не проработала 
на предприятии год, но 
мне нужен отпуск. Каков 
порядок его предоставле
ния? Меняет ли что-то, 
если я переводилась с од
ного завода на другой?

Костромина Н., 
Талина

Отпуск за первый год рабо
ты предоставляется работни
кам по истечении одиннадцати 
месяцев непрерывной работы 
на данном предприятии. До 
истечения одиннадцати меся
цев отпуск по просьбе работ
ников предоставляется: жен
щинам - перед отпуском по 
беременности и родам или не
посредственно после него; ра
ботникам моложе 18 лет, а так
же в некоторых других случа
ях. Работникам, переведенным 
из одного предприятия на дру
гое, отпуск может быть предо
ставлен до истечения одиннад
цати месяцев работы после пе
ревода. Если до перевода ра
ботник не проработал один
надцати месяцев на одном 
предприятии, отпуск может 
быть ему предоставлен по ис
течении одиннадцати месяцев 
работы до и после перевода в 
обшей сложности. Отпуск за 
второй и последующие годы 
работы может предоставляться 
в любое время рабочего года в 
соответствии с очередностью 
предоставления отпусков.

Хотим усыновить ре
бенка. Есть ли какие-то 
ограничения?

Челиковы, Невьянск

Да, ограничения существу
ют, Приемными родителями 
могут быть совершеннолетние 
лица обоего пола, за исключе
нием лиц: 1) признанных су
дом ограниченно дееспособ
ными; 2) лишенных по суду ро
дительских прав; 3) отстранен
ных от обязанностей опекуна 
за ненадлежащее выполнение 
своих обязанностей; 4) быв
ших усыновителей, если усы
новление отменено судом по 
их вине; 5) лиц, которые по со
стоянию здоровья не могут вы
полнять обязанности усынови
теля. Подбор приемных роди, 
телей осуществляется органа
ми опеки и попечительства.

Я — владелица неболь
шого магазина, и меня ча
сто проверяют. Какие 
документы должны 
предъявить сотрудники 
налоговой полиции при 
приезде с проверкой?

Сабурова Е., 
Екатеринбург

Предъявлены должны быть 
служебные удостоверения и 
решение руководителя (его за
местителя) налогового органа 
о проведении выездной нало
говой проверки. Данное ре
шение оформляется в виде по
становления, в котором указы
ваются фамилии, должности и 
классные чины (звания) лиц, 
входящих в состав проверяю
щей группы. При отсутствии 
таких документов налогопла
тельщик вправе отказать про
веряющим лицам в доступе на 
свою территорию или поме
щение.

Александр 
АЛЕКСАНДРОВ 

юрист, эксперт 
правительства области

Персона
Судьба привела Ворож

цову на сцену ТЮЗа на ра
дость малой и великовозра
стной публике. Но юбилей
ное выступление актрисы 
лишний раз убедило ее по-
клонников, что она легко 
смогла бы «сделать имя» в 
любом другом театре, что 
подвластно ей не только 
травестийное амплуа. Балет
и оперная ария, эстрадный 
номер — талант Ворожцо
вой многогранен, как драго
ценный алмаз. Большая уда
ча, что актерское дарование 
было некогда замечено ок
ружающими в маленькой 
девчушке, зараженной меч
той о сцене, поддержано и 
развито в ней, а не задавле
но, по обыкновению, на
ставлениями быть как все. 
«Болезнь театром» — не из 
тех, что требуют лечения.

— Любовь к театру мне 
передала мама. Она мечта
ла стать театральной актри
сой — помешала война. Но 
и тогда она участвовала в 
агитационных спектаклях, 
выступала перед бойцами. 
Мечта не была ею забыта, и 
в нашем доме всегда под
держивалась некая теат
ральная атмосфера. Мы с 
сестрами разыгрывали це
лые представления-сказки, 
которые готовила с нами 
мама. Потом я попала в 
ТЮД — Серовский «театр 
детства и юности». Педагог, 
работавший там с ребятней, 
сразу выявил во мне способ
ности к амплуа «травести» и 
советовал не бросать театр. 
А я бросать и не собиралась. 
После 8-го класса поступила 
в Свердловское театраль
ное училище, позднее пре
образованное в театраль
ный институт. И уже через 
полгода, в 1967-м, была при
ведена своим преподавате
лем Юрием Ефимовичем 
Жигульским, который со-

Вернисаж

ТРАВЕСТИ...
И ИЕ ТОЛЬКО
28 января Свердловский ТЮЗ был полон. Седовласые 
театралы неприступными группами разбрелись по фойе, 
одиноко стояли трогательно-взволнованные «букето- 
носцы», между теми и другими сновали вездесущие 
журналюги. В одно время и в одном месте собрал столь 
разных людей творческий юбилейный вечер великолеп
ной актрисы, любимицы тюзовских завсегдатаев, Любо
ви Ворожцовой.
юного зрителя. Первые 
роли, конечно, были не 
главные, но эпизодически
ми, «выходными» их на
звать нельзя. Это достаточ
но большие, со словами вы
ступления — я играла пажа 
в «Золушке» Шварца, Пав
лика в «Белеет парус одино
кий»... Первая большая 
роль состоялась в 1968-м, 
когда я еще училась в ин
ституте, — Буратино в «Зо
лотом ключике».

— Вы совмещали работу 
в театре с учебой. Кроме 
наверняка ощущавшейся не
хватки времени с чем еще 
пришлось столкнуться начи
нающей актрисе!

— Ну, нехватка опыта ча
стично восполнялась чтени
ем книг о театре. А вот бо
язни сцены у меня никогда 
не было. Наоборот, выход 
к зрителю приносит мне ог
ромное удовольствие. Хотя 
волнение есть всегда, перед 
каждым спектаклем. И 
даже сейчас, с годами, оно 
не стало ничуть меньше. А 
главные трудности прино
сят новые роли. Каждая из 
них требует поиска харак
тера. Не знаю, как у других 
актрис, но рождение обра-

Вам более близка и дорога!
— Нахаленок. Юрий Ефи

мович писал эту пьесу спе
циально под меня. Он пере
работал известную повесть 
Шолохова, привнеся и мо
тивы некоторых ранних его 
рассказов. Роль очень эмо
циональная, трагичен фи
нал. Спектакль строился та
ким образом, что прямо на 
глазах у зрителя беспечный 
мальчик превращался в ма
ленького старичка, с тяже
лым, драматичным опытом. 
После этой постановки по
явились статьи, фотографии 
в журналах. Однажды, при
дя в театр, я увидела в фойе 
крупные портреты из этого 
спектакля. Нахаленок при
нес мне и премию Ленинско
го комсомола.

- В рассказах многих те
атралов можно встретить 
утверждение, что закулисье 
— мир достаточно жесто
кий, колючий. Вам приходи
лось сталкиваться с недо
брожелательностью!

— Действительно, есть 
театры, раздираемые кон
фликтами, где актеры слож
но уживаются. Но труппа 
ТЮЗа — это одна семья, те
атр у нас хороший. Как и во

ШАХМАТНЫЙ 1
I КЛУБ

ОТДЕЛ ВЕДЕТ

МАСТЕР

СПОРТА

ВЛАДИМИР

ЖЕЛТОНОЖКО

Редакции газеты хочет
ся, чтобы наши молодые 
решатели подключились к 
решению задач. Особенно 
надеемся на ребят из шах
матного клуба города Ас
беста. Подключайтесь. Все 
молодые решатели будут 
отмечены.

Предлагаем для реше
ния задачи-трехходовки, 
отмеченные в мемориале 
В. Брона на Украине.

за у меня проходит очень 
сложно. Хочется найти осо

бые акценты, 
наделить пер
сонаж какими- 
то своими ка
чествами, но 
ни в коем слу
чае не повто
риться.

— Вами сыг
рано более 
шестидесяти 
пьес (среди 
них — и теле
визионные по
становки). Ка
кая из ролей

вмещал педагогику с ре
жиссурой, в труппу Театра

Лишь два момента из 
юбилейного вечера, но 
и в них виден диапазон 
возможностей актрисы: 
от солистки детского 
танцевального ансамбля 
«Улыбка» до Пеликана из 
«Принцессы цирка».

Видеотека
Вот фавориты публики — 

по рейтингу продаж видео
кассет магазинами «Глория» 
за прошлый год.
1. Враг государства
2. Спасти рядового Райана
3. 8 мм
4. Знакомьтесь, Джо Блэк
5. Дорога на Арлингтон
6. Блокпост
7. Переговорщик
8. Благодетель
9. Вне поля зрения. Ронин. 
Такси
10. Мумия

Кроссворд

всякой семье, неурядицы 
тоже случаются, но здесь 
они «нечитаемы» и кратков
ременны — после первого 
же совместного выхода на 
сцену все забывается. Осо
бо радует молодежь. Какие 
замечательные «капустни
ки» они ставят!

— Последние два года 
участились гастроли столич
ных знаменитостей в наш, 
пусть и не самый перифе
рийный, но все же провин
циальный город. В чем при
чина этих наездов!

— Тяжелое финансовое 
положение наших звезд. 
Люди пытаются заработать 
на хлеб, воспользовавшись 
громкостью своих имен. Ча
сто это приводит к потере 
качества спектакля. И тогда 
становится жалко зрителя, 
который выкладывает
большие деньги за откро
венно слабую актерскую и 
режиссерскую работу. Уве
ряю вас — наши актеры ни

чуть не хуже, а билеты на 
спектакли стоят во много 
раз дешевле.

- ТЮЗ часто выезжает 
со спектаклями в другие го
рода?

— Увы, театр гастроли
рует редко — мешают все 
те же финансовые пробле
мы.

— Ваша новая работа — 
«Французская комедия» — 
тоже «невыездная»!

— Работа очень интерес
ная. Спектакль этот — ини
циатива моего мужа — Бо
риса Лапина. Он давно уже 
хотел, чтобы я попробова
ла себя в ином качестве, и 
все лето занимался поис
ком подходящей пьесы, 
чтобы в юбилейный год это 
все-таки произошло. В ито
ге он объединил две пьесы, 
две комедии — трагикоме
дию и мелодраму: «Ор
кестр» Жана Ануя и 
«Странный мир театра» 
Марселя Митуа. Я играю 
совершенно разных людей. 
Одна моя героиня — жен
щина музыкальная, любя
щая, страдающая, бросаю
щая вызов обществу. Дру
гая — именитая актриса, 
влюбленная в очень моло
дого человека. Это класси
ческий треугольник у 
моего персонажа есть^мо
лодая соперница. Если сло
жится все идеально, то, 
возможно, пьесу увидят и в
других городах.

5-го числа «Французс
кую комедию» давали в

ЧТО СМОТРИМ?
Качество фильма определяется не числом полученных 

«Оскаров», а желанием зрителя смотреть его еще и еще...
Купил — и смотри, голосуй 
кнопки.

Итоги прошедшего года вы
явили вполне понятную лю
бовь российского зрителя к по
гоням (почти во всех выиграв
ших лентах четко прослежива
ется линия преследователя- 
преследуемого) и совершенно 
неожиданную — к лопоухому 
Уиллу Смиту. Чернокожий ак
тер, безусловно, талантлив и

за любимую ленту нажатием 

обаятелен, но чем он лучше 
Брэда Питта (звезды мрачнова
той комедии «Знакомьтесь, 
Джо Блэк») или Николаса Кей
джа (вошедшего в десятку с со
вершенно мрачным примером 
«8 мм») — необъяснимо.

Неочевидна причина успе
ха спилберговского «Райана». 
Фильм достаточно тяжелый,

угнетающий и вовсе не обязан 
был получить большую кассу. 
Тем не менее оба видеовари
анта — дублированный в мяг
кой упаковке и «широкофор- 
матник» с титрами в пластико
вом боксе — держались в вер
хней двадцатке несколько меся
цев подряд. Остается только 
надеяться, что интерес к нему 
не поддерживался лишь шоки
рующими кадрами, и порадо
ваться неугаснувшему умению 
Спилберга овладевать сердца
ми и умами масс. Девятое мес
то определили так называемые 
«нон-стоп» фильмы: ни на ми

3 февраля в Музее молодежи состоя
лось открытие четвертой персональной вы
ставки екатеринбургского художника-реа
листа Вадима Леонидовича Колбасова.

Экспозиция, представленная 28 холста
ми, носит название «Возвращение Одигит- 
рии»: в честь новоявленной свету иконо
писной картины художника.

Открытие выставки прошло в нефор
мальной, дружеской атмосфере. «Тусова
лось» ограниченное число ценителей ис
кусства, друзей Колбасова, официальных 
лиц и журналистов. Большим сюрпризом 
для всех стало появление на открытии выс
тавки французского атташе по культуре 
Венсандо Бруно. По-русски Бруно говорил 
неуверенно, но в его голосе слышалось не
поддельное волнение и сердечность, когда 
он поздравлял художника.

В большинстве своем холсты Колбасо

ва, представленные на выставке, — это 
пейзажи «В Озера Черные на Покрова», «У 
брода». Почти чертежную линейность 
предметного мира художник сочетает со 
светлой тональностью небесной высоты, 
отраженной в зеркалах вод. Неуклюжие 
стаффажные фигурки людей и животных с 
контрастными масштабами интерьеров и 
природных ландшафтов. Работы, пред
ставленные на выставке, написаны в уезд
ном Камышлове, где автор провел лето, и 
на озере Черное, что раскинулось в глинис
тых берегах близ деревни Глухово.

Картина «Богоматерь О дигитри я» — 
попытка автора самостоятельно понять 
живопись века школы Андрея Рублева и 
Феофана Грека.

— Писал я картину без благословения 
церкви. Но тем не менее что задумал — 
мне удалось. Церковь «Богоматерь» бла

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Река в Восточной Сибири, 
правый приток Лены. 8. Нимб, венец. 9. Разновидность 
легкого бетона. 10. Возлюбленный, возлюбленная в народ
ной поэзии. 12. Небольшая птица, родственная кулику. 13. 
Мелкий лед или пропитанный водой снег на поверхности 
воды перед ледоставом. 17. Стиль в архитектуре. 18. Ши
рокое низкое ведро. 19. Область, пределы распростране
ния чего-нибудь. 20. Античное название Урала. 23. Конди
терское изделие. 25. Надежная защита, твердыня. 26. Му
зыкальное произведение для одного голоса. 30. Химичес
кий элемент. 31. В старину питейное заведение. 32. Глав
ная или большая церковь в городе.

четвертый раз. И вновь вос
торженная публика не от
пускала Ворожцову, оваци
ями вызывая на сцену еще 
и еще. Следующий спек
такль состоится 13 февра
ля. Но «чертова дюжина» 
не сможет повлиять на ре
зультат, ведь то везение, о 
котором говорит Любовь 
Эвальдовна, то чувство от
ветственности, которое ис
пытывает она перед каж
дым выходом на подмост
ки, служит гарантией каче
ственной, вдохновенной 
игры. Зритель не останется 
равнодушным.

Вместе с мамой на юби
лейном вечере выступила и 
Аня Лапина, третьекурсница 
театрального института, 
ставшего пропуском на 
большую сцену и для Любо
ви Эвальдовны. Ее дебют на
помнил истину: мы продол
жаемся в своих детях. Судь
ба ничему не дает уйти бес
следно, раствориться во 
времени бессмысленно. 
Пусть амплуа Ани будет 
иным, а может, и театр, из
бранный ею, не будет но
сить название «Театр юного 
зрителя». Но уже сейчас 
ясно видно, что большая 
доля яркого, всеобъемлю
щего таланта Ворожцовой 
передалась дочери.

Беседовал 
Антон КАПТЕЛОВ

Фото
Анатолия ЛАПТЕВА

нуту не смолкают в них визги 
тормозов и щелчки пистолет
ных выстрелов. Королем в этой 
троице выглядит «Ронин» — 
заслуга филигранного, как все
гда, владения характером Ро
бертом Де Ниро.

В десятку сумел протис
нуться единственный отече
ственный фильм «Блокпост» 
Александра Рогожкина, обой
дя в этом состязании «Воро
шиловского стрелка» Станис
лава Говорухина.

Анализировал 
Антон КАПТЕЛОВ

гословила. Правда, задним числом, — по
яснил автор.

Особое впечатление на посетителей 
выставки произвела картина «Гармони
ка» Стоит она, старая гармонь-двухряд
ка, потемневшая от времени, на детском 
стульчике. Справа, на подоконнике — 
увядший, как чья-то жизнь, алоэ. Гибнет 
растение, а за окном зима. Все это у лю
дей грустные мысли вызывает. Виньетка 
на гармонике с изображением некоей 
дамы напомнила нам лик Игоря Талькова. 
Трагически погибающего для нас, как то 
алоэ, снова и снова.

Может, связь тут какая есть — между 
ликом этим печальным, алоэ увядшим да 
пасмурной зимой за окном, подумал я и 
спросил у автора. Но Колбасов эту связь 
отрицал. Утверждал, что это нотки жизнен
ной грусти и не более того.

Может быть, и так. Но картина эта вре
залась мне в память, заняла потайное мес
то в моей душе. В этом сила искусства.

Евгений БОБЫЛЕВ

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Город-курорт на юге Франции. 2. 
Государство на Аравийском полуострове. 3. Воинское под
разделение. 4. Хищная птица. 6. Очертание предмета, кон
тур. 7. Соединение глицерина с одной из кислот. 11. Устрой
ство для гашения колебаний в машинах. 14. Величина, харак
теризующая способность поверхности отражать лучистую 
энергию. 15. Фруктовый прохладительный напиток. 16. 
Ставка за пользование. 21. Роговой шип на ногах у некото
рых птиц. 22. Внешняя, показная пышность. 24. Крупная 
хищная птица семейства ястребиных. 27. Вьющаяся прядь 
волос. 28. Часть корпуса струнных музыкальных инструмен
тов. 29. Курорт на Азовском море.
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Составил Владимир РЕЧКИН

№ 17. Н. Резвов

№ 18. В. Лукашев

№ 19. В. Кожакин

№ 20. Н. Резвов

№ 23. Ф. Какабадзе

№ 24. В. Коваленко

В добрый путь!
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ПЛОХ КАПИТАН, НЕ МЕЧТАЮЩИЙ СТАТЬ... ЧЕМПИОНОМ
Рассказывая о планах некогда восьмой по силе команды страны на предстоящий фут

больный сезон-2000, главный тренер екатеринбургского «Уралмаша» Николай Агафонов 
(под руководством которого «Уралмаш» восемь лет и готовился к успешному дебюту в 
высшей российской лиге) заявил:

— Основной упор в своей селекционной политике мы делаем на молодых и быстрых 
воспитанников именно уральского футбола. Однако от услуг нескольких опытных масте
ров, способных выполнять на поле роль «дядек», конечно же, не откажемся.

Одним из таких «дядек» в изрядно помолодевшем и посвежевшем «Уралмаше» и явля
ется нынче многоопытный капитан и «свободный» защитник Игорь Меда. Кстати, по ито
гам минувшего сезона именно забивший пять мячей защитник Меда (29 апреля Игорю 
исполняется 33 года) и был признан лучшим футболистом «Уралмаша»-99.

À вообще-то уралмашевский капитан-либеро забивать мячи любит, особенно — в самых 
важных матчах. Например, в ключевой игре первенства России-98 именно гол, забитый 
Игорем в ворота пермского «Амкара» с расстояния в 35-40 метров, во многом способ
ствовал тому, что пермяки не только лишились в Екатеринбурге двух очень важных для 
себя очков (матч закончился со счетом 2:2), но и едва не отстали от главного и единствен
ного конкурента в борьбе за

— Игорь, а вообще по
добные суперудары вам ча
сто удавались!

— К сожалению, не слиш
ком часто, как того хоте
лось бы. И не потому, что я 
не умею точно бить. Просто 
моя игровая позиция пред
полагает несколько иные 
действия на поле — оборо
нительные, страхующие... 
Ну а что касается упомяну
того вами гола в матче с 
«Амкаром», то я хоть и бил 
тогда довольно зряче, но 
забитому мячу удивился не 
меньше вратаря гостей.

— Любопытно, а сколько 
всего мячей на вашем голе
вом счету!

— Точное количество, 
извините, не знаю. Помню 
лишь, что, выступая в рос
сийской высшей лиге за 
«Крылья Советов» (Сама
ра), забил четыре мяча.

— Кстати, в Екатерин-

переход в первый дивизион — 

бург-то, вы, если не ошиба
юсь, два года назад перееха
ли как раз из Самары! Как 
же это вы вдруг решили 
сменить высший дивизион на 
второй дивизион!

Правду говорят, что 
на безрыбье и рак рыба... 
Со мной, во всяком случае, 
произошло именно так, и в 
«Уралмаш» я переходил от
нюдь не из высшей лиги... 
Дело в том, что по оконча
нии чемпионата-95 меня 
пригласили в липецкий «Ме
таллург», но в итоге оказал
ся на больничной койке. Ну 
а когда лечение подошло к 
концу, выяснилось, что ос
тался без работы и нужно 
искать другие варианты.

— И тогда вы взяли в руки 
телефон и позвонили...

— ...И позвонил своему 
агенту, бывшему тренеру 
«Крыльев» и калининградс
кой «Балтики» Александру

Новотроицкой «Носты».

Заложных, который и свя
зался с «Уралмашем», по
знакомив меня с тогдашним 
главным тренером Влади
миром Калашниковым.

— А вообще-то вы откуда 
родом!

— С Северного Кавказа. 
Родился и начал играть у из
вестного тренера Леонида 
Шляка в Минеральных Во
дах, позднее выступал в 
черкесском «Нарте», арма
вирском «Торпедо», крас
нодарской «Кубани». Из 
Краснодара восемь лет на
зад и переехал на Волгу.

— Припоминаю, что в зак
лючительном туре чемпио
ната России—92 выбывшая 
из высшей лиги «Кубань» 
была разгромлена «Уралма
шем» — 6:0. Вы в том памят
ном матче не участвовали!

— К счастью, нет. Хотя 
воспоминания, согласен, не 
из приятных. Разумеется,

если не принимать в расчет 
то обстоятельство, что вот 
уже третий год я — игрок 
именно «Уралмаша».

— И не просто игрок, но 
еще и капитан этой коман
ды! Причем стали вы им, по- 
моему, еще в первом своем 
сезоне. Случай, вообще-то, 
довольно редкий, ведь 
обычно капитанами выбира
ют доморощенных старо
жилов. Или ваше избрание 
— дань прежним футболь
ным заслугам и опыту выс
туплений в высшей лиге 
чемпионата России!

— Вряд ли я более опы
тен и именит, чем, напри
мер, мои одноклубники 
Сергей Аляпкин или Влади
мир Блужин. И потому капи
танство свое рассматриваю 
всего лишь как тешащее че
ловеческое и спортивное 
самолюбие признание парт

нерами по команде моей 
игры и определенного жиз
ненного авторитета.

— И все же, Игорь, сохра
нилось ли у вас желание 
когда-нибудь вновь поиграть 
на более высоком, нежели 
второй дивизион, уровне!

— «Плох солдат, не меч
тающий стать генералом...» 
А если серьезно, то считаю, 
что ничего не потеряно, и 
лучшие матчи и «Уралма
ша», и мои — еще впереди. 
Во всяком случае, на первом 
собрании нынешнего сезона 
перед командой поставлена 
четкая задача по возвраще
нию в первый дивизион. По
стараюсь в этом помочь.

— И напоследок, Игорь, 
предлагаю вам немного от
влечься от футбола и рас
сказать о том, чем еще вы 
живете помимо спорта.

— На первом месте, бе
зусловно, моя семья — 
жена Ольга и две дочери 
(школьница Александра и 
шестилетняя Алина). А во
обще, интересов хватает. 
Это и рыбалка, и книги (осо
бенно исторические), и со
ветская рок-музыка 80-х 
годов — «Машина време
ни», «Воскресенье».

Юрий ОВОДОВ
P.S. Желание руковод

ства и игроков «Уралмаша» 
выиграть турнир поддержал 
и... Исетский пивзавод, вы
пустивший специальное 
пиво «Уралмаш-чемпион». 
Среди футболистов, изоб
раженных на этикетке пив
ной бутылки, — Игорь Меда. 
Фото Владимира ПИРОГОВА

Комитет по управлению городским имуществом ООО «Екатеринбургский 
тендерный центр» проводит 10.03.99 г. в 15 часов в офисе ООО «ЕТЦ» 
по адресу: ул. Мичурина, 171 конкурс на право долгосрочной аренды 
нежилого помещения по ул. Луначарского, 21 (Железнодорожный р-н).
Площадь — 165,4 кв. м. Цоколь. Материал стен — кирпич. Отдельный 
вход. Благоустроенное. Торговое. Годовая арендная плата — 56 095 
^Условия конкурса: повышающий коэффициент к сумме годовой арендной 
платы — 1.33.
При необходимости ремонт фасада, благоустройство прилегающей 
территории и организация парковки.
При перепрофилировании проект согласовать с Глав АПУ.
Стартовая цена: 56 095 руб. Задаток — 11 219 руб. (20% от стартовой 
цены). НДС в том числе.
Плата за участие в конкурсе: 8 414 руб.
Срок подачи заявок: с 8.02.2000 г. по 22.02.2000 г. включительно, до 12 
часов.
Срок заключения договора аренды: 20 дней со дня конкурса.
Победителем признается Участник, предложивший наивысшую цену 
за право аренды при обязательном согласии на все условия конкурса. 
Срок оплаты продажной цены — 5 календарных дней со дня конкурса. 
Порядок проведения торгов — в соответствии с ГК РФ.
Порядок оформления и участия — на основании Постановления «О по
рядке проведения торгов» от 9.03.99 г.
Справки по тел.: 24-13-85, 24-23-24.
Адрес: г. Екатеринбург, ул. Мичурина, 171, офис ООО «ЕТЦ».

ТЕАТРОПЕРЫ 
И БАЛЕТА
10 февраля
МАЗЕПА
18.30

ТЕАТР ДРАМЫ
9 февраля 
ДЯДЯ ВАНЯ 
18.30
10 февраля 
ИДЕАЛЬНЫЙ МУЖ 
18.30

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
9 февраля
ЖЕНЩИНА В ПОДАРОК 
18.30 
10 февраля 
НОЧЬ В ВЕНЕЦИИ 
18.30

ТЮЗ
9 февраля
ЗОЛОТОЙ КЛЮЧИК
10.30
ОТЕЦ
17.00

Комитет по управлению городским имуществом ООО «Екатеринбургский 
тендерный центр» проводит 10.03.2000 г. в 15 часов в офисе ООО «ЕТЦ» по 
адресу: ул. Мичурина, 171 конкурс на право долгосрочной аренды нежилого 
помещения по ул. Газетная, 65 (Чкаловский р-н).
Площадь — 651,4 кв. м. Материал стен — кирпич. Отдельный вход. Благоустро
енное. Профиль — торговое, общепит.
Годовая арендная плата — 138 076 руб.
Условия конкурса: капитальный ремонт. При необходимости ремонт фасада,
благоустройство прилегающей территории и организация парковки.
При перепрофилировании проект согласовать с Глав АПУ.
Стартовая цена: 69 038 руб. Задаток — 13 808 руб. (20% от стартовой цены) 
НДС в том числе.
Плата за участие в конкурсе: 13 808 руб.
Срок подачи заявок: с 8.02.2000 г. по 22.02.2000 г. включительно до 12 часов. 
Срок заключения договора аренды: 20 дней со дня конкурса.
Победителем признается Участник, предложивший наивысшую цену за право 
аренды при обязательном согласии на все условия конкурса.
Срок оплаты продажной цены — 5 календарных дней со дня конкурса. 
Порядок проведения торгов — в соответствии с ГК РФ.
Порядок оформления и участия — на основании Постановления «О порядке 
проведения торгов» от 09.03.99 г.
Справки по тел.: 24-13-85, 24-23-24.
Адрес: г. Екатеринбург, ул. Мичурина, 171 офис ООО «ЕТЦ».

----------------  Шахматы -----------------

ХОД КОНЕМ
В Доме офицеров УрВО закрыт шахматный клуб. За

меститель начальника ОДО по культурно-художествен
ной части подполковник Олег Дульянинов отметил, что 
это связано с началом ремонта помещения, которое зани
мает клуб.

Это не первый случай, когда у любителей шахматной 
игры возникли проблемы. Сначала урезали, а потом и 
вовсе сократили ставку шахматного инструктора, связав 
это с непростым финансово-экономическим положением. 
Далее шахматистов переселили из большой комнаты в 
более скромную. Но и это не стало поводом для уныния, 
как говорится, в тесноте, да нс в обиде. К тому же они из 
собственных средств стали оплачивать работу шахмат
ного инструктора, проводить соревнования.

Шахматный клуб Дома офицеров УрВО имеет почти пяти
десятилетнюю историю. На протяжении этого времени здесь 
проходили личные и командные первенства гарнизона, квали
фикационные турниры высших разрядов, в том числе турниры 
с кандидатской нормой, блицтурниры, соревнования среди во
еннослужащих, офицеров запаса и участников Великой Отече
ственной войны. Также в шахматном клубе Дома офицеров 
неоднократно проводились личные и командные первенства 
Вооруженных Сил страны.

В последние годы интенсивность спортивной жизни в окру
ге несколько снизилась. Закрыт ряд спортивных клубов, сек
ций, атлетических залов, бассейнов.

Свою точку зрения на ситуацию высказал и начальник ок
ружного Дома офицеров полковник Александр Полищук. Он, в 
частности, отметил, что закрытие клуба связано с тем, что в 
последние два года в нем занимается кто угодно, только нс 
военнослужащие и члены их семей. Соревнований среди воен
нослужащих Екатеринбургского гарнизона здесь уже не по
мнят давно. Поэтому ОДО экономически невыгодно работать 
на гражданских лиц, а точнее, заниматься благотворительнос
тью.

Мнение же заместителя председателя совета шахматного 
клуба Адольфа Мыльникова относительно ситуации катего
рично: в первую очередь в данной, образно говоря, партии 
поражение понес Дом офицеров, а не шахматисты. Объясня
ется это просто. Чтобы продвигаться по спортивной лестнице, 
получать спортивные звания и награды, нужно играть против 
спортсменов, достигших высоких спортивных результатов. А 
они, получается, остались сегодня не у дел. Спортсмены вос
приняли это с горечью и теперь вряд ли у кого-то из них 
возникнет желание возрождать шахматную жизнь в Доме офи
церов. Их приютили коллеги в Центральном шахматном клубе 
Екатеринбурга. Что касается организации и проведения со
ревнований среди военнослужащих, то в отсутствии таковых, 
по мнению Адольфа Николаевича, виновато руководство ОДО. 
Оно-то и должно оказывать содействие в установлении контак
тов с командованием частей и военно-учебных заведений о 
выделении спортивных команд для участия в первенствах гар
низона.

Ну а какой конец будет у этой своеобразной шахматной 
партии — сказать трудно. Остается надеяться, что пока идет 
ремонт помещения, спортсмены и руководство ОДО найдут 
общий язык.

Виктор ПАНЮКОВ

Комитет по управлению городским имуществом ООО «Екатеринбургский 
тендерный центр» проводит 10.03.2000 г. в 15 час. в офисе ООО «ЕТЦ» 
по ул. Мичурина, 171, конкурс на право долгосрочной аренды нежилого 
помещения по ул. Добролюбова, 15 литер А. Площадь — 188,0 кв. м. 1 
этаж: материал стен — кирпич; 2 этаж, деревянный.
Отдельный вход. Благоустроенное. Конторское. Годовая арендная пла
та — 90 756 руб.
Условия конкурса: повышающий коэффициент к сумме годовой арен
дной платы — 1,33. При необходимости ремонт фасада, благоустрой
ство прилегающей территории, организация парковки.
При перепрофилировании проект согласовать с Глав АПУ.
Стартовая цена: 90 756 руб. Задаток — 18 151 руб. (20% от стартовой 
цены). «.
НДС в том числе.
Плата за участие в конкурсе: 9 076 руб. Срок подачи заявок: с 8.02.2000 
г. по 22.02.2000 г. включительно до 12 часов.
Срок заключения договора аренды: 20 дней со дня конкурса. 
Победителем признается Участник, предложивший наивысшую цену 
за право аренды при обязательном согласии на все условия конкурса. 
Срок платы продажной цены — 5 календарных дней со дня конкурса. 
Порядок проведения торгов — в соответствии с ГК РФ.
Порядок оформления и участия — на основании Постановления «О по
рядке проведения торгов» от 9.03.99 г.
Справки по тел.: 24-13-85, 24-23-24.
Адрес: г. Екатеринбург, ул. Мичурина, 171,1 этаж, офис ООО «ЕТЦ».

Спорт

«Уралмаш» 
сыграл достойно...

...хотя и уступил — 82:99 
(35:43). С таким счетом в 
Екатеринбурге закончился 
второй матч первого тура 
финального турнира чемпи
оната России по баскетболу 
среди женских команд су
перлиги между вице-чемпи-

оиом страны «Уралмашем» и чемпионом 
России двух последних сезонов московским 
«Динамо».

Напомним, что в первой игре с «Динамо» 
уралмашевки одержали сенсационную разгром
ную победу — 85:70. К сожалению, выложив
шись 3 февраля на 101 процент, в следующем 
матче у молодых лидеров «Уралмаша» сил на 
еще одну победу не хватило. К тому же еще в 
начале второго тайма покинула площадку с пя
тью фолами форвард Диана Густилина (8 оч
ков), а четыре уралмашевки из пяти оставшихся 
заканчивали игру, имея по четыре фола. Самы
ми результативными в «Уралмаше» на сей раз 
оказались набравшие по 22 очка Наталья Гаври
лова и Вера Шнюкова, а у соперниц отличились 
Элен Шакирова — 27, Наталья Засульская и 
Юлия Скона — по 23.

Набрав еще по три очка (всего 27 и 23), 
«Динамо» и «Уралмаш» возглавили таблицу 
чемпионата. Следующие матчи екатеринбур
женки проведут 11-12 февраля на своей пло
щадке — с «Волной» (Санкт-Петербург).

А после завершения повторной игры лиде
ров чемпионата, в зимнем манеже СК «Урал
маш» состоялся и долгожданный (и многократ
но анонсированный «НС!» как одним из его ин
формационных спонсоров) фестиваль «Кандель 
—«Уралмаш»—Россия», главными организато
рами которого выступили баскетбольный клуб 
«Уралмаш», одноименный завод (приветствен
ное слово, причем в том числе и в стихах, юби
ляру — заслуженному мастеру спорта и урал- 
машевцу с почти полувековым стажем Алексан
дру Ефимовичу Канделю — сказал и новый ге
неральный директор УЗТМ Олег Белоненко) и 
Екатеринбургский виншампанкомбинат.

Как принято на юбилеях, главного героя 
буквально засыпали всевозможными привет
ствиями и подарками (среди них — новая двух
комнатная квартира — от администрации и пра
вительства Свердловской области, автомашина 
«ГАЗ-3110» — от коллег, друзей и болельщиков 
и место № 1 в составе сборной России на Олим
пийских играх в Сиднее — от Российской феде
рации баскетбола), после чего отметивший 
свое 65-летне знаменитый уральский центро
вой вышел на площадку. Участниками баскет
больного супсрматча звезд Екатеринбурга и 
сборной СССР 70-80-х годов, кроме юбиляра и 
его сына — тоже Александра Канделя, стали 
Иван Едешко, Алжан Жармухамедов, Вальдема- 
рас Хомичюс, Андрей Проскуряков, Сергей 
Климов и многие другие известные спортсме
ны. Ну а героем матча, как это и должно быть, 
оказался юбиляр, точным броском на последних 
его секундах установивший окончательный 
счет — 92:92.

Денис догоняет «Дину»
Как «НС!» уже сообщала, в Москве и Че

лябинске завершился пятый тур чемпионата 
России по мини-футболу. В заключительный 
игровой день «Строитель» (Новоуральск) 
встречался с казанским «Приволжанином» и 
разгромил своих соперников — 5:1.

А вчера в редакцию поступили технические 
результаты тура в Челябинске, где вновь блес
тяще отыграл екатеринбургский «ВИЗ». Ко
манда одержала три победы в грех матчах, на
брала еще 9 очков (всего — 42) и вернулась на 
занимаемую прежде вторую строчку таблицы. 
Ну а лидирует в чемпионате московская «Дина» 
— 43 очка. У еще двух екатеринбургских ко
манд — «Альфы» и «УПИ-СУМЗ» — 24 и 15 
очков, у «Строителя» — 14. Они занимают, со
ответственно, седьмое, одиннадцатое и двенад
цатое места в таблице.

Челябинск. 2-4 февраля.
«Альфа» — «УПИ-СУМЗ» — 2:8, «ВИЗ» — 

«Челябинец» — 6:5 (мячи у «ВИЗа»: Денис 
Агафонов-2, Евгений Давлетшин, Дмитрий 
Кузьмин, Сергей Фадеев, Андрей Шабанов), 
«Челябинец»—«Альфа» — 3:5, «ВИЗ»—
«УПИ-СУМЗ» — 4:3 (Олег Ролин, Денис Ага
фонов, Давлетшин, Фадеев), «УПИ-СУМЗ» — 
«Челябинец» — 3:3, «ВИЗ»—«Альфа» — 6:3 
(Кузьмин, Фадеев, Ролин-2, Олег Клешнин, Ва
дим Яшин).

Лучшим игроком гура признан футболист 
«ВИЗа» и сборной России, заслуженный мас

тер спорта Денис Агафонов. Лучшим бомбар
диром стал забивший 5 мячей форвард УПИ 
Анатолий Мартовский, одноклубники которого 
Сергей Зуев и Юрий Завьялов увезли домой 
призы лучшему вратарю и нападающему. Приз 
лучшего защитника достался игроку «Альфы» 
Евгению Скрябину.

Следующий тур чемпионата-2000 все четы
ре команды Среднего Урала проведут 23-26 
февраля в Казани, а 23-26 марта состоится су
пертур и в Екатеринбурге. Соперниками трех 
екатеринбургских команд, а также «Челябин
ца», станут московские клубы ЦСКА, «ГКИ- 
Газпром», «Спартак-Минкас» и «Дина».

«Изумруд» укатал 
«Автомобилист»?

В канун пятого тура Лиги чемпионов, в ко
тором екатеринбургский «УЭМ-Изумруд» сыг
рает завтра в Австрии с «Байернверком», во
лейболисты сильнейшей команды России дваж
ды встретились в Санкт-Петербурге с «Автомо
билистом» и одержали в чемпионате страны 
еще две очередные победы с одинаковым счетом 
3:1, сохранив свое первое место и солидный 
отрыв (5 очков) от конкурентов.

Выиграли очередные матчи финального тур
нира чемпионата России и екатеринбургские 
волейболистки из клуба «Уралочка». Первая ко
манда («Уралочка») со счетом 3:0 разгромила в 
Москве местную команду МГФСО, а вторая 
(«Уралтрансбанк»), выиграв у того же МГФСО 
— 3:0, во втором московском матче взяла ре
ванш у ЦСКА — 3:1. Завтра в пятом туре Лиги 
чемпионов лидер российского чемпионата и 
группового турнира ЛЧ-2000 «Уралочка» сыг
рает в Румынии с «Рапидом».

Казань брал, 
Швецию брал.,.

В Казани завершился 15-й международ
ный турнир по хоккею с мячом на призы 
Правительства России с участием пяти 
сборных команд из четырех стран.

Итоги турнира оказались сенсационными. 
Ведь в финале «малого» чемпионата мира со
перником сборной России, в составе которой 
играли и уральцы Михаил Свешников (из Кар- 
пинска), Олег Хадаров и Ринат Шамсутов (оба 
из Первоуральска), оказалась выступавшая на 
правах хозяина поля сборная Татарстана, уси
ленная несколькими хоккеистами первой сбор
ной (в том числе форвардом из Краснотурьинс- 
кого «Маяка» Максимом Чермных), а не заняв
шие места с третьего по пятое сборные Шве
ции, Финляндии и Норвегии. Российская сбор
ная в итоге и выиграла финал — 10:4, причем 6 
баллов по системе гол+пас (4+2) набрал экс- 
карпинец, а ныне игрок одного из шведских 
клубов Михаил Свешников.

А завтра возобновляется чемпионат России 
среди команд восточной группы высшей лиги. В 
Екатеринбурге, в частности, сыграют местный 
«СКА-Свердловск» и «Маяк», а «Уральский 
трубник» (Первоуральск) встретится в Омске с 
«Юностью».

Точный удар Палачева
Свой очередной контрольный матч в ми

нувшую субботу провели футболисты екате
ринбургского «Уралмаша», встретившиеся в 
Нижнем Тагиле с местным «Уральцем».

Это был уже второй матч старых соперников 
в нынешнем межсезонье, ранее «Уралмаш» и 
«Уралец» сыграли в Екатеринбурге вничью — 
0:0. На сей раз игра закончилась победой 
«Уралмаша» — 3:1. Причем по ходу матча та- 
гильчанс вели (гол забил Юрий Ветлугаев), но 
после перерыва «Уралмаш», наконец, прорвало 
— отличились новички команды Игорь Пала- 
чев, Константин Марков, а также Евгений Аве
рьянов.

Куда отец, туда и сын
«Семейную тему» в екатеринбургском 

спорте закончим кратким сообщением о за
вершившемся в Алапаевске первенстве 
Свердловской области по пауэрлифтингу.

И отмстим успех сына известного «лифте
ра» из «Уралмаша» Владислава Тимиргалиева 
— юного Андрея, завоевавшего золотую медаль 
в весовой категории до 52 кг.

А всего команда спортклуба «Уралмаш» 
(тренер — Джумшуд Курбанов), поддерживае
мая друзьями из екатеринбургского магазина 
«Наша мебель» (Олег Слива), в одиннадцати ве
совых категориях выиграла 10 медалей, в том 
числе и 5 золотых и заняла первое место в об
щем зачете областного чемпионата силачей- 
троеборцев.

Юрий ОВОДОВ

ТЕАТР ЭСТРАДЫ
9 февраля
МУЖЧИНА И ЖЕНЩИНА
18.30

ФИЛАРМОНИЯ
9 февраля
Вечера джаза
с Даниилом КРАМЕРОМ
18.30

Комитет по управлению городским имуществом, ООО «Екатеринбургс
кий тендерный центр» проводит 10.03.2000 г. в 15 часов в офисе ООО 
«ЕТЦ» (по ул. Мичурина, 171) конкурс на право долгосрочной аренды 
нежилого помещения по ул. Добролюбова, 15. Площадь — 54,6 кв. м. 
Материал стен — кирпич. Благоустроенное. Профиль — конторское. 
Годовая арендная плата — 28 934 руб. Условия конкурса: повышаю
щий коэффициент к сумме годовой арендной платы — 1,33. При необ
ходимости — ремонт фасада, благоустройство прилегающей территории и 
организация парковки.
Стартовая цена: 28.934 руб. Задаток — 5 787 руб. (20% от стартовой 
цены). НДС в том числе. Плата за участие в конкурсе: 2 894 руб.
Срок подачи заявок: с 8.02.2000 г. по 22.02.2000 г. включительно до 12 
часов.
Срок заключения договора аренды —-. 20 дней со дня конкурса.
Победителем конкурса признается Участник, предложивший наивыс
шую цену за право аренды при обязательном согласии на все условия 
конкурса.
Порядок проведения торгов в соответствии с ГК РФ. Срок оплаты про
дажной цены — 5 календарных дней со дня конкурса.
Порядок оформления и участия — на основании Постановления «О по
рядке проведения торгов» от 09.03.99 г.
Справки по тел. 24-23-24, 24-13-85.
Адрес: г. Екатеринбург, ул. Мичурина, 171, 1 этаж, офис ООО «ЕТЦ».

Отдел экономики «на» «банкинформсервис 
(с 9.30 до 18 часов)

70-61-71, 70-61-72, 70-61-73
ОПЕРАТИВНАЯ БЕСПЛАТНАЯ ИНФОРМАЦИЯ 0 РЫНКЕ 

БАНКОВСКИХ УСЛУГ
• адреса, телефоны, режим работы екатеринбургских банков, 
филиалови пунктов обмена валюты • текущие курсы обмена

валют, котировки ОГСЗ • условия рублевых и валютных 
вкладов • пластиковые карточки • котировки акций

ОПЕРАТИВНАЯ БЕСПЛАТНАЯ ИНФОРМАЦИЯ 
О РЫНКЕ ТУРИСТИЧЕСКИХ УСЛУГ

9 предложения туристических фирм: вояжи, их сроки, 
программа туров, авиабилеты, отели, питание, цены, скидки

КУРСЫ ОБМЕНА НАЛИЧНОЙ ВАЛЮТЫ
В ЕКАТЕРИНБУРГСКИХ БАНКАХ, 7.2.00.

и50|долларСША) 28.54(Газ-Инвест) 28.89(Кольцо Урала)

ОЕМ(нем.марка) 14.30 (Свердлсоцбанк.Лес.) 14.60(СКБ-банк)

СВР(англ.фунт) 43.10(СКБ-банк) 46.97(Урал Промстройбанк)

ГЯГ(Юфр.франк) 40.50 (СКБ-банк) 43.95 (СКБ-банк)

КЛ(100казах.тен) 18.50(Уралтрансбанк) 19.50 (СКБ-банк)

Центральный банк Российской Федерации установил на 7.1.00, 
следующие курсы иностранных валют к российскому рублю:

1 доллар США.............. 28.77
1 немецкая марка 14.57
1 английский фунт 
стерлингов...................... 46.05
1 австралийский 
доллар...............................18.18
10 австрийских 
шиллингов....................... 20.71
1000000 белорусских
рублей..............................30.83
100 бельгийских
франков.............................70.63
1000 греческих
драхм.................................. 85.77
10 датских крон.............38.28
1 ЕВРО................................ 28.49
1 ирландский фунт.......36.18
100 исландских
крон.....................................39.27
100 испанских песет .... 17.12 
1000 итальянских
лир........................................14.71

1 канадский доллар.....19.95
1 нидерландский 
гульден................................12.93
10 норвежских 
крон....................................35.18
100 португальских 
эскудо................................ 14.21
1 сингапурский 
доллар............................... 17.03
1000000 турецких
лир......................................51.63
10 финляндских 
марок................................. 47.92
10 французских 
франков............................ 43.43
10 шведских крон........33.60
1 швейцарский 
франк..................................17.73
100 японских иен..........26.72
100 казахстанских 
тенге................................... 20.63
10 украинских гривен....51.39

КОТИРОВКИ ОБЛИГАЦИЙ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СБЕРЕГАТЕЛЬНОГО ЗАЙМА (ОГСЗ), 7.2.00.

№ серии Максимальный Минимальный
курс покупки, курс продажи,

номинал 500.000 номинал 500.000

24-ясерия 618.54Екатер.банкСбербанка 622.48Екатер.банкСбербанка

27-ясерия 569.00Екатер.банкСбербанка 603.81 Екатер.банк Сбербанка

28-я серия 556.41 ЕкатербанкСбербанка 590.89 Екатер.банк Сбербанка

29-ясерия 488.90ЕкатербанкСбербанка 525.26 Екатер.банк Сбербанка

Екатерина КОНОГОРОВА
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ООО «Уралтрансгаз»

Министерство по управлению 
преимуществом Свердловской 
области

Российский Союз Молодежи
Физические лица

Редактор 
Т. ЛОМАКИНА

Индекс 53800 
Время подписи 
в печать — 18.45

Рукописи не рецензируются 
и не возвращаются

АДРЕС РЕДАКЦИИ:

620219, Екатеринбург, 
ГСП-153, ул. Тургенева, 13, 
Дом печати, 12-й этаж 
Редакция газеты

М СНОМ

ДИСПЕТЧЕР 
51-28-61 
ЗАМ. РЕДАКТОРА 
56-3034

Факс: 56-30-28

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: ЭКОНОМИКИ 56-30-32
секретариат 56-91-11 культуры 56-91-12
репорт, группа 51-38-75 писем 56-91-12

56-17-12 рекламы и объявлений 56-30-54
51-42-61 бухгалтерия 56-91 15

отдел науки и религии 56-91-23 компьютерный 56-30-63
спортивный 51-39-09 фотокорреспондент 56-91-30

Распространяется вместе с газетой «Деловой вторю«»

Газета зарегистрирована в Минпечати РФ. Per. № 1419. Выходит 3 раза в неделю: 
во вторник, четверг, субботу. Типография ИПП «Уральский рабочий»: Екатеринбург, 
пр. Ленина, 49. Печать офсетная. Объем 2 п.л. Тираж 4613. Заказ 6750.



ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

«ПЛУГ РУЦКОГО» 
И ДРУГИЕ ФОКУСЫ

Курский губернатор Алек
сандр Руцкой продолжает удив
лять свой электорат. Не успели 

куряне оце
нить селек
ционные та
ланты сво
его губер
натора (он 
скрещивал 
диких каба
нов с до- 
м а ш н и м и 
свинками 
на своем 
подворье и 

выводил чудо-арбузы), как узна
ли, что он большой дока и в 
архитектуре. Руцкой возглавил 
группу разработчиков проекта 
реконструкции главного храма 
Курска - Знаменского собора. 
Но и этого «знатному архитек
тору» мало: он изоорел «плуг 
Руцкого», в котором бывший 
летчик, судя по заявке, стремит
ся «максимально учесть притя
жение земли и турбулентность 
приземного воздушного слоя».

БЕРЕЗОВСКИЙ - 
НА ДОМБАЕ, 
А ЛЫЖИ - У ПЕЧКИ

Знаменитая база на Дом- 
бае вдруг ожила. Пока, прав
да, за счет высоких гостей: в 

минувшее 
воскресе
нье свой 
день рож
дения там, 
в компа
нии попу
лярных ве
дущих ОРТ 
Леонида 
Якубовича, 
Михаила 
Леонтьева, 

других представителей бомон
да отметил Борис Березов
ский. День рождения прошел 
за роскошным столом с 15-ми
нутным фейерверком, морем 
желтых роз и концертной про
граммой. Гостям была предло
жена пешеходная прогулка на 
бывшую дачу Косыгина. Среди 
тостующих отличался Якубо
вич: он в папахе превозносил 
все достоинства именинника.

НА ЛОДКИНА
НАШЛО ПРОСВЕТЛЕНИЕ

Заядлы'йи неисправимый ку
рильщик губернатор Брянской 
области Юрий Лодкин бросил 

курить. Ре
шение «за- 
вязать» 
пришло к 
нему во 
время по- 
с е ще н и я 
христиан
ских свя
тынь в Виф
лееме и 
Иерусали
ме. Прос

ветленный Юрий Евгеньевич 
решил также объявить здание 
обладминистрации зоной, сво
бодной от курения. Злые языки 
поговаривают, что в перспек
тиве такая же участь ждет 
Брянск. А уж потом и вся об
ласть может объявить бой та
баку.

Максим БРУНОВ.

КОЛЕБАНИЯ «ЖЕЛЕЗНОГО» ПУТИНА
ПОЯВИТСЯ ЛИ НОВЫЙ ПОЛИТИЧЕСКИЙ КУРС ИЛИ ЭПОХА ЕЛЬЦИНА БУДЕТ ПРОДОЛЖАТЬСЯ?

ОТВЕТА ВСЕ ЕЩЕ НЕТ...

Вот ведь чудеса: на дворе «крат
косрочный» месяц февраль, в марте 
нам выбирать нового главу государ
ства, а в российской политической 
жизни, кажется, ничего не происхо
дит. Та же рутина - никакого столк
новения политических сил, идей и 
доктрин.

Жуются две посленовогодние ба
нальности: «У Путина нет реальных 
конкурентов... О самом Путине и 
его государственных намерениях по
ка ничего не известно».

Где-то мы все это слышали... Да, 
помните с трепетным придыханием 
слова: «Но давайте будем откровен
ны, товарищи. Нет сегодня альтерна
тивы Горбачеву Михаилу Сергееви
чу!» И смешной Оболенский, выста
вивший свою кандидатуру «из-за 
принципа»...

Горький вывод: за последние деся
тилетия после всех борений, револю
ций, митингов и клятв перед электора
том ничего не изменилось. В ходу все 
те же номенклатурные правила. На
пример, если не хочешь, чтобы тебя 
подсидели, расставляй подчиненных 
двумя эшелонами: в верхнем - только 
«преданные», в нижнем - «полезные». 
Так у нас было всегда. То в высшем 
советском руководстве преоблада
ли те, кому посчастливилось порабо
тать с Леонидом Ильичем в Днепро
петровске, Молдавии или же в Казах
стане. Потом потянулись на Олимп 
соратники Андропова, потом ставро
польские кадры, следом - уральцы. И 
пониже происходило нечто похожее: 
Чубайс тащил за собой питерских, 
Немцов - нижегородских.

Когда от Путина страна услыша
ла рассуждения о приоритете госу
дарственных интересов, многие ре
шили: вот она, новая метла, будет 
по-новому мести!.. Метла еще не ус
пела оформить полномочия, но за
метает она, похоже, все тем же ис
пытанным способом: своих к себе. 
На думскую прокремлевскую фрак
цию «Единство» нашли петербуржца 
Бориса Грызлова, президента мало
известного и малопонятного фонда 
развития Северо-Западного регио
на. Вместо себя в кресло секретаря 
Совета безопасности Путин поса
дил давнего товарища по учебе в пи
терском университете, а затем по 
службе в разведке Сергея Иванова. 
Новыми заместителями главы адми
нистрации в Кремль назначены Дми
трий Медведев, Игорь Сечин и Вик
тор Иванов. Все трое - выходцы из 
города на Неве: первый знаком Пу
тину по Ленинградскому университе
ту, второй - по Ленсовету, третий - 
по областному управлению КГБ и мэ
рии Петербурга. Кремлевского зав
хоза Павла Бородина сменил Вла
димир Кожин, возглавлявший в 
Санкт-Петербурге региональный 
Центр по валютному и экспортному 
контролю. Новый руководитель ап
парата правительства - Дмитрий Ко
зак, в прошлом вице-губернатор 
Санкт-Петербурга. Стратегическими 
разработками в Кремле поручено 
заниматься Герману Грефу, бывшему 
аспиранту ЛГУ и главе питерского 
Госкомимущества.

В центральном аппарате ФСБ, по 
некоторым данным, уже 36 ключевых 
постов заняли питерские товарищи, 
из-за чего начался исход уроженцев 
иных регионов России, утративших 
служебную перспективу. Руководите
лем Федеральной комиссии по рын
ку ценных бумаг на днях назначен 
Игорь Костиков, до этого работав
ший заместителем председателя Фи
нансового комитета администрации 
Санкт-Петербурга. И это еще не ко
нец...

Не хочу обидеть упомянутых (и не 
упомянутых) господ подозрениями в 
некомпетентности. Но, согласитесь, 
налицо стародавняя традиция - мас
совое выдвижение земляков. А что 
будет, когда президент избавится от 
злополучного «и.о.»? Не станется ли 
так, что в его обозе окажутся Соб
чак, Чубайс, Кох, Мостовой и т.п.? 
Тоже ведь питерские... Всему проис
ходящему есть два объяснения: или 
Путин доверяет только своим, или 
он никого, кроме своих, не успел уз
нать. Впрочем, это нюансы. А итог 
подобной кадровой политики один: 
государственный интерес окажется 
подчиненным интересам клана. Ка
кие бы изначально благородные це
ли ни ставились.

Путин пока верен еще одной со
ветской традиции, приумноженной 
Борисом Ельциным: Владимир Влади
мирович старается не раскрывать 
перед обществом не только планы, 
но и мотивы своих поступков и реше
ний. Нет, это не от лености и не от 
самомнения. Стародавнее правило 
нашей номенклатуры: «Чем меньше 
слов, тем больше почитания и стра
ха». Потом, по прошествии многих 
лет, из мемуаров сослуживцев мож
но уловить что-то о качествах и спо
собностях своих вождей. Сильна за
раза: будь радикал или левый социа
лист, но едва вьехал в начальствен
ные апартаменты, ставит барьер та
кой, что на драной козе не подье- 
дешь.

Да, сегодня пресса хватается за 
любое высказывание «без пяти минут 
президента» и преподносит его как 
программное заявление. Но что в 
результате? Полное ощущение того, 
что Путин - кандидат на все полити
ческие вкусы. Государственники раз
глядят в нем государственника, ли
бералы - либерала. Истосковавшие
ся по «твердой руке» могут рассчиты
вать: они ее дождались. Рыночников 
успокоит его доброжелательное от
ношение к бизнесу и бизнесменам. 
Патриот припомнит рассуждения о 
приоритете национальных интере
сов.

Конечно, это можно объяснить 
предвыборной ситуацией, когда глав
ная задача - всем понравиться. Но 
такая эклектика опасна, ибо грозит 
перерасти в столь же противоречи
вый и непоследовательный государ
ственный курс.

Сегодня часто слышу фразу: «А 
за что Путина критиковать? Пока он 
не совершил ни одной ошибки». В 
самой этой фразе заключены все по
роки психологии, сформировавшейся 
в эпоху «царя Бориса». Мы никак не

можем уразуметь несколько постула
тов, составляющих суть демократиче
ской идеи. Критика не есть борьба 
против, а критикующий не есть лич
ный враг. Как только в обществе и в 
самом ее чувствительном организме 
- в прессе - становится опасно вы
сказывать критические суждения, на
чинается перерождение демократи
ческого лидера в авторитарного. У 
нас этот вирус в крови. Мы, россия
не, почти весь XX век' прожили в ус
ловиях подавления всякого свободо
мыслия, а потому вполне способны 
воспринять новую несвободу духа. 
Глазом не успеем моргнуть, как 
дружно затянем: «Как ярко и убеди
тельно сказано в докладе Владимира 
Владимировича Путина...»

Желает ли этого сам Путин? По
ка нет оснований для утвердительно
го ответа. Но растлевающая сила 
власти велика, а человек слаб. И ес
ли сегодня все вокруг стараются это
го человека ублажить, то финал оче
виден.

Время Ельцина прошло, но вот 
как с эпохой? Рано говорить о новом 
политическом курсе. Так, по сей 
день Путин ни словом не обмолвился 
о своем отношении к ельцинской 
Конституции 1993 года. А это один 
из ключевых вопросов! Та же чечен
ская война до сих пор не имеет за
конодательной базы и ведется исхо
дя из «принципа целесообразности». 
Какие бы благородные цели ни пре
следовались, это опасный прецедент 
и повторение печального опыта Ель
цина.

Путин ни словом не обмолвился 
по поводу громких коррупционных 
скандалов. Более того, он дал «зеле
ный свет» в новые политические сфе
ры кое-кому из их фигурантов. Путин, 
как и в свое время Ельцин, равноду
шен (так по крайней мере это видит
ся со стороны) к сообщениям прессы 
о неблаговидных поступках высоко
поставленных госчиновников. Пос
ледний тому пример - частный, не 
санкционированный главой государ
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ства, вояж во Францию министра 
внутренних дел, да еще в обществе 
олигарха, фигурирующего в ряде 
уголовных дел. Промолчал. Значит, 
это хорошо, нормально - коротать 
на французском курорте деньки, ко
гда сотрудники МВД в это же самое 
время гибли десятками в Чечне?

Многие из нас на себе ощущают 
- Россия начинает приобретать при
знаки полицейского государства. И 
это ничего не имеет общего с наве
дением порядка.

Пишу все это не из желания уесть 
государственного деятеля, вокруг ко
торого сегодня работают локтями 
сотни разномастных представителей 
российской элиты, спешащие засвиде
тельствовать свое почтение. Просто 
хочется знать отношение ко всем этим 
проблемам политика, которому через 
пару месяцев придется стать главой 
большого, разворованного и раз- 
дрызганного государства.

Павел ВОЩАНОВ, 
обозреватель.

СОБЫТИЕ

НЕТ, НУЖЕН НАМ БЕРЕГ ТУРЕЦКИЙ!
В КРАСНОДАРЕ СТАРТОВАЛ МАСШТАБНЫЙ ПРОЕКТ «ГОЛУБОЙ ПОТОК». ПО СТРАННОМУ СТЕЧЕНИЮ ОБСТОЯТЕЛЬСТВ ЭТО СОБЫТИЕ СОВПАЛО С ОЧЕРЕДНОЙ АТАКОЙ НА «ГАЗПРОМ»

Сварка первого стыка на строя
щемся газопроводе Россия - Тур
ция - теперь уже реальный шаг 
воплощения транснационального 
проекта на рубеже третьего тыся
челетия. «Голубой поток» (так его 
называют) пройдет по дну Черно
го моря, соединив трубой русский 
берег Ледовитого океана и Тур
цию.

Пожалуй, это первое крупное 
событие созидательного характе
ра за все последние годы на Се
верном Кавказе. Совсем рядом - 
война и разруха, а здесь, под 
Краснодаром, бригада сварщиков 
накладывает швы на проект, вок
руг которого еще до старта раз
горелось столько споров и стра
стей. На сей счет глава «Газпро
ма» Рем Вяхирев сказал так: «В 
наше трудное время не столь 
важно, чья технология использует
ся на стройке, чьи деньги, - здесь 
есть кооперация, взаимопонима
ние и взаимная выгода. Зато 
очень важно, что наша Россия да
же в тяжелые годы способна реа
лизовывать крупные проекты. Это 
свидетельство жизни русской ду
ховности. Россия живет, работает, 
строит международные мосты до
верия».

«Голубой поток» - это прорыв 
«Газпрома» не только в Турцию, 
но и на Ближний Восток, и на юго- 
восток Европы. Впрочем, дело не 
в геополитике. Контракт с Турцией 
принесет нашему бюджету допол
нительно до семи миллиардов дол
ларов. Важный прецедент: это 

первый экспортный проект без 
участия третьих стран, которым не 
придется выплачивать транзитные 
ставки за транспортировку газа. 
Сложнейший - с инженерно-техни
ческой точки зрения, но с эконо
мической и политической - самый 
оптимальный.

Надо ли говорить о жесточай
шей конкуренции, в первую оче
редь со стороны транскаспийско
го консорциума, который лобби
ровали США? Доходило до откро
венной конфронтации. Так, у по
бережья Турции «случайно» про
изошел пожар на российском на
учно-исследовательском судне, ко
торое проводило изыскательские 
работы в море. Вокруг «Голубого 
потока» усердствовали не только 
спецслужбы различных стран, но и 
политики самого высокого ранга. 
Американские сенаторы не стес
нялись диктовать условия своим 
союзникам по НАТО. Активно ис
пользовался «чеченский фактор». 
Каждый успешный шаг по пути ре
ализации «Голубого потока» со
провождался очередными наката
ми на «Газпром» не только за ру
бежом, но и внутри страны. Надо 
признать: у нас в России охота на 
«Газпром» всегда проводится осо
бенно ожесточенно именно в мо
менты обострения конкуренции, 
когда газовая компания во внеш
неэкономической деятельности до
бивается прорывов.

И вот сегодня Турция на деле 
становится нашим экономическим 
партнером - а значит, союзником.

Это уже важно для всей России. 
Именно поэтому Рем Вяхирев под
черкнул в Краснодаре личную 
роль Владимира Путина, который 
правильно понял, оценил значе

Рем Вяхирев всегда заглядывает в будущее...

ние проекта и сделал все, чтобы 
старт состоялся.

Событие в Краснодаре про
изошло масштабное, и обстанов
ка соответствовала: государствен

ные флаги и гимны, зарубежные 
правительственные делегации, гла
вы крупнейших иностранных фирм, 
депутаты Госдумы, а Патриарх 
Московский и всея Руси прислал 

личное благословение. Событие 
игнорировали только наши мини
стры. Именно в эти дни была раз
вернута очередная «черная» пиа
ровская кампания против «Газпро
ма», а министр топлива и энерге
тики заявил, что в работе «Газпро
ма» ему многое не нравится... Мо
жет быть, г-ну Калюжному больше 
бы понравилось, если бы «Газ
пром» и его «Голубой поток» были 
оттеснены в этой борьбе на обо
чину, а торжествовали бы амери
канцы со своим проектом?

Правда, вице-премьер Виктор 
Христенко объяснил появившиеся 
в СМИ сообщения о возможном 
разделе компании: «Это в боль
шей степени пиаровская кампа
ния, признанная привлечь внима
ние к «Газпрому», но кому она 
нужна, пусть журналисты догада
ются сами. Причем эта пиаров
ская кампания не «Газпрома», 
уточнил он.

Кстати, в эти же дни правление 
«Газпрома» приняло решение о 
том, что очередное собрание ак
ционеров ОАО пройдет 30 июня 
2000 года в Новом Уренгое. Этот 
город всегда был символом газо
виков. Здесь, на севере Западной 
Сибири, расположены крупней
шие газовые месторождения - 
«Ямбургское», «Медвежье», «Запо
лярное» и, собственно, Уренгой
ское. Именно отсюда газ поступа
ет и в Европу. Поступит, будьте 
уверены, и в Турцию.

Федор СИЗЫЙ.

КРАСНОДАР - МОСКВА.



ПРОГНОЗЫ

А ДЕНЬГИ-В МЕШКАХ
Замечательный пёрл привез из Давоса 

Михаил Касьянов: «Ситуация с внешним 
долгом поднимается на уровень неуправ
ляемости». Фраза смешная, а суть груст
ная.

Между тем в первом полугодии Россия 
обязана вернуть кредиторам свыше 5 
млрд, долларов. Это тот минимум, кото
рый не вернуть просто нельзя, иначе ино
странцы совсем разнервничаются и объя
вят нас банкротами.

По подсчетам известного экономиста 
Илларионова, каждый год нам предстоит 
отдавать по 15-18 млрд, долларов.

Можно, например, как недавно Борис 
Николаевич, к месту и не к месту напоми
нать про наши ракеты. Можно выклянчи
вать отсрочки и ходить по струнке перед 
Западом. Можно даже напрячься и пла
тить. Если мировые цены на сырье не упа
дут (а признаков пока не наблюдается), 
то теоретически у нас будет такая воз
можность. Ведь в прошлом году положи
тельное сальдо торгового баланса соста
вило порядка 33 млрд, долларов, да и в 
этом может быть не меньше. Выкраивать 
из таких доходов на оплату долга, утвер
ждает Илларионов, не проблема, если 
иметь в виду обычную арифметику.

Но у нас-то все построено на высшей 
математике - а точнее, на высшем пило
таже. Прежде всего, утечка капитала из 
страны составляет и сегодня от 1 до 2 
млрд, долларов в месяц. Иными словами, 
как минимум половина заработанных 
«у.е.» останется за границей. Другая по
ловина - это не чистая прибыль казны, а 
доходы экспортеров. Государство поимеет 
от них много, но не все. То есть валюты 
для полномасштабной расплаты по дол
гам точно не хватит. Но как не дать капи
талам убежать в теплые и ласковые края? 
Это проблема не только и не столько 
ужесточения всего и вся. В условиях то
тальной коррупции чиновничества не
сложно обойти любые запреты и ограни
чения. Значит, надо прежде всего перело
патить внутрироссийское законодательст
во и сделать налоговый, инвестиционный 
и т.п. климат в России благоприятным для 
работающих и зарабатывающих предпри
ятий и физических лиц. Мысль не новая. 
Но такие перемены невозможно осущест
вить в одночасье.

Куда ни кинь, всюду клин. Но одно не
стандартное и в принципе приемлемое 
решение существует. Его придумали и ак
тивно обсуждали еще в правительстве 
Примакова. Идея состояла в том, чтобы 
использовать для расплаты по внешним 
долгам нелегально вывезенные из России 
капиталы. Эти деньги либо чисто крими
нальные, либо «теневые»: с них не уплаче

ны налоги, их владельцы не имеют офици
ального разрешения на вывоз средств за 
рубеж. Значительная часть таких капита
лов представляет собой разворованные 
чиновниками и привилегированными оли
гархами западные кредиты, которые и бы
ли записаны на долговой счет России.

Западным спецслужбам и правительст
вам прекрасно известно о существовании 
криминально-теневых российских счетов 
за границей, все эти «где» и «сколько». 
Запад, является фактическим соучастником 
отмывания средств, а потому должен сов
местно с российской стороной искать вы
ход из щекотливой ситуации.

Примаков с учетом этих обстоятельств 
предлагал госсекретарю США М.Ол
брайт подумать, как разменять россий
ские долги на нелегально вывезенные из 
страны средства. И даже начал эту идею 

реализовывать. Дал задание вначале су
дебным путем доказать незаконный хара
ктер денег на подозрительных счетах, со
здать прецеденты. То есть возбудить рас
следование финансовых похождений ши
рокого круга влиятельнейших чиновников 
и олигархов. Первые шаги, как известно, 
оказались последними. В борьбе Прима
ков - Березовский победу, конечно же, 
праздновал Борис Абрамович. Ясно поче
му.

Однако с приходом в Кремль Путина 
власть может вернуться к схеме размена 
долгов на нелегально экспортированный 
капитал. Даже явному фавориту нужен 
яркий, «консолидирующий нацию» полити
ко-пропагандистский проект. Чеченская 
кампания себя не просто исчерпала, но 
уже путается в ногах. А вот борьба с кор
рупцией - это искомое «свежее решение».

Хорошо осведомленные источники в 
Вашингтоне сообщают, что спецслужбы 
США в последние недели засыпали аме
риканское руководство сообщениями на 
эту тему. Будто бы в ближайшем окруже
нии Путина не только обсуждается общий 
замысел широкой антикоррупционной 
кампании с прицелом на возвращение 
беглых капиталов, но и готовятся вполне 
конкретные уголовные дела.

А на прошлой неделе политически чут
кий представитель президента в Думе Ко
тенков заявил, что депутаты не должны 
пользоваться иммунитетом от чисто уго
ловного преследования. Не потому ли в 
Думе обстановка такая напряженная, что 
многие потенциальные фигуранты нервни
чают и не очень надеются на охранитель
ную силу депутатского мандата?

Константин СОРОКИН, 
обозреватель.

ПОЕХАЛИ!
ГАЗОВЫЙ САМОЛЕТ

Беспрецедентный рост цен на 
авиакеросин (почти в 4 раза с на
чала прошлого года) оживил дав
нюю идею российских авиаторов 
перейти на более дешевое крио
генное топливо. На днях эта идея 
получила поддержку на самом вы
соком уровне в ОАО «Газпром», 
который и профинансирует созда
ние необходимой наземной инф
раструктуры (установку средств 
заправки самолетов сжиженным 
природным газом) в крупных рос
сийских аэропортах. Больших 
средств от «Газпрома» это не по
требует, зато появляется новый 
устойчивый рынок: авиаторы пла
тят за топливо исключительно «жи
выми» деньгами.

Не менее выгодно это и авиа
компаниям. Сейчас в большинстве 
северных и дальневосточных аэро
портов России горючего хрониче
ски не хватает, а там, где авиаке
росина достаточно, цена на него 
поднимается до заоблачных вы
сот. Переход на сжиженный газ 
устранит топливный дефицит и 
примерно втрое снизит издержки 
авиакомпаний. Дело за малым - 
переоборудовать лайнеры Ту-154 
в газовую версию Ту-156. По под
счетам специалистов, все затраты 
окупятся за 2-3 года.

Кстати, единственный в мире 
авиалайнер Ту-156 с двигателем 
«Фирмы Кузнецова», летающий на 
сжиженном природном газе, ус
пешно выполнил всю программу 
испытаний из 100 полетов.

Виктор САПОВ.

«ТУПОЛЕВ» НАД НИЛОМ
На прошлой неделе из ворот 

ульяновского «Авиастара» был вы
качен очередной Ту-204-100С 
(грузовой), оснащенный отечест
венными двигателями ПС-90. Он 
будет эксплуатироваться новой 
авиакомпанией «Авиастар-Ту», ак
ционерами которой являются соз
датели самолета: сам авиазавод, 
АНТК им. Туполева, «Пермские 
заводы» (производители ПС-90) и 
Внуковский авиаремонтный завод.

А с января этого года два Ту- 
204-120 с английскими двигателя
ми «Роллс-Ройс» авиакомпании 
«Еджипт Эйр» стали выполнять два 
раза в неделю регулярные рейсы 
Каир - Москва. Судя по всему, 
египтяне будут иметь самый боль
шой в мире парк этих самолетов. 
В дополнение к уже эксплуатируе
мым трем покупатель Ту-204-120, 
компания «Эйр Каиро», в этом го
ду получит с «Авиастара» еще 
пять машин. Суммарно же она за
казала 20 этих самолетов как в 
гражданской, так и грузовой вер
сиях.

Андрей БАРАНОВСКИЙ.

ВОДКА БЕЗ ПИВА - ДЕНЬГИ НА ВЕТЕР
ЗАПАДНЫЕ КОМПАНИИ ПЛАНИРУЮТ ИНВЕСТИРОВАТЬ МИЛЛИАРД ДОЛЛАРОВ В ПИВОВАРЕННУЮ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ И БУКВАЛЬНО ЗАЛИТЬ 
РОССИЮ ПИВОМ. ВЫПЛЫВЕМ?

Если бы все мы работали, как 
наши пивовары, то Россия опять 
бы стала сверхдержавой. По тем
пам роста - до тридцати процен
тов в год! - российская пивная 
промышленность смело конкури
рует с американцами, оставляя 
позади даже весьма продвинутые 
в плане потребления пива госу
дарства на всех континентах.

Пиво и его поклонники - это не 
просто индустрия. Скорее, импе
рия или даже цивилизация, причем 
одна из древнейших на планете. 
Египтяне, шумеры и прочие месо
потамцы повадились варить пиво 
лет эдак семь - девять тысяч назад. 
Качеству пивных брендов уделяли 
внимание еще в древнем Вавило
не: производителя поддельного пи
ва там попросту топили в его на
питке. В мире существуют партии 
любителей пива, пивные музеи, 
специализированные газеты и 
журналы. В Америке созданы по 
меньшей мере уже две пивные 
симфонии (вариации на тему буль
канья), в Италии из пивных банок 
строят копии всемирно известных 
соборов, на Филиппинах - елки 
(не ту страну назвали Гондура
сом), а в Португалии соорудили 
настоящий паром.

Не так давно пиво «протекло» в 
Интернет и широкой пенной ре
кой разлилось по Всемирной пау
тине: существуют сотни и тысячи 
специализированных сайтов. К 
слову, на одном из которых публи
куют «список позора» - тринад
цать стран на планете, которые не 
производят пива. Разгорались пив
ные войны: так, только лишь отсут
ствие общей границы между США 
и Чехией предотвратило рукопаш
ную за право считать марку «Буд
вайзер» своей. Наконец, в пивной 
империи свой язык. На пляже в Ав
стралии, заказывая «шхуну», вы 
можете получить не яхту для мор
ской прогулки, а просто большой 
бокал пива. В пабах доброй ста
рой Англии выражение «собачий 
нос» (dogs-nose) означает не руга
тельство, а всего лишь смесь пива 
с водкой, то есть тривиальный 
«ерш» (ну и кто после этого ска
жет, что не все люди братья?!). В 
бельгийских пивных можно легко 
поймать «белую горячку» - это 
оригинальный сорт пива, который 

подают в специально изготовлен
ных стаканах, непременно укра
шенных мелкими розовыми слони
ками. В общем, если у вас перед 
глазами розовые слоники, значит, 
все в порядке: вам хорошо, вы за 
границей, сидите в приличной пив
ной...

Конечно, в пивной империи 
есть свои извращенцы и свои эсте
ты. В Европе существует морков
ное пиво, там вам могут предло
жить пивной суп с лимоном или 
творогом, а также белое пиво с 
малиновым или клубничным сиро
пом. Немцы научились делать коп
ченое и пареное пиво, узбеки ва
рят пиво из молочной сыворотки, 
а японцы - из риса.

Русские пивной нацией никогда 
не были, но все-таки и до револю
ции, да и к началу перестройки 
пиво в стране было. Причем по
требление его с каждым годом 
стабильно увеличивалось. Если 
при Сталине среднестатистиче
ский советский человек стабильно 
выпивал за год дюжину кружек 
«Жигулевского», то при Хрущеве - 
вдвое больше, а при Леониде Иль
иче - даже втрое. Пик был достиг
нут в начале 80-х: потребление 
пива на душу населения вплотную 
приблизилось к отметке 25 литров. 
После чего наступил затяжной 
пивной кризис.

Из комы пивоваров вывел авгу
стовский кризис. Сегодня россия
нин выпивает по разным данным 
от 18 до 24 литров. Но это в сре
днем. В Питере и Москве народ 
стабильно выпивает по 45 и 40 ли
тров в год соответственно, причем 
более-менее приличного пива. В 
деревнях редкий мужик может поз
волить себе опохмелиться после 
самогона бутылочкой «Жигулев
ского». Много это или мало? Смо
тря с кем сравнивать. Итальянцы 
пьют по 30 литров, французы - 40, 
испанцы - 70, венгры - 70. В этих 
странах царит культ не пива, а ви
ноградных вин. Другое дело Цент
ральная и Северная Европа: гол
ландцы выпивают уже 85 литров, 
словаки - 90, англичане - 100, ир
ландцы с австрийцами - 110, дат
чане - 120. Абсолютными лидера
ми, конечно, являются немцы и че
хи, в этих странах пьют в год по 
бочке на брата. А вот пятерка ве

дущих производителей пива вас 
скорее всего удивит, это: США, 
Китай, Германия, Бразилия и Япо
ния.

Российский пивной рынок на 
фоне гигантов выглядит довольно 
скромно, но и мы не лаптем «жи
гулевское» хлебаем. Наш рынок 
сегодня - это 3 млрд, долларов 
ежегодного оборота. При этом 
эксперты пророчат как минимум 
еще миллиард инвестиций в бли
жайшие пять лет. Если бы не не
давнее убийство в Питере финан
сового директора самого крупно
го в стране завода - «Балтики», то 
картину можно было бы назвать 
почти идиллической. Этакий лубок: 
новых пивоваренных заводов - как 
грибов после дождя, старые нара
щивают производство, добрые за
падные инвесторы везут мешки с 
долларами, по «ящику» 
постоянно раскручива
ют новые бренды: «Надо 
чаще встречаться!... Ду
шевное пиво!...Уан 
уорлд - уан бир!» И тут 
на тебе - автоматная 
очередь, кровь...

Что же на самом де
ле скрывается за пивной 
пеной?

В России сегодня 
около тысячи заводов и 
пивоварен и порядка 
1.700 сортов пива. Оте
чественная сырьевая ба
за - в коматозном со
стоянии, хмель приходит
ся покупать в Германии 
и Чехии (раньше с этой 
задачей справлялась Чу
вашия), а солод везти из 
Франции, Финляндии и 
опять-таки Германии. 
Что, само собой, сказы
вается на стоимости. А 
самое обидное, что наш 
пивной рынок на самом 
деле уже не наш. Здесь 
царит великое столпо
творение народов и 
торговых марок: от фин
нов с их «синебрюхоф- 
фым» до южноафрикан
цев с «золотыми бочка
ми». И иностранные 
компании продолжают 
энергично ' завоевывать 
рынок. Поскольку им

портное пиво ввозить в Россию 
после кризиса бессмысленно (дол
лар за бутылку - совершенно не
приемлемая цена для нашего по
требителя), западные компании 
пошли иным путем. Либо скупают 
контрольные пакеты акций россий
ских заводов и переоснащают 
производство, либо просто строят 
новые. Доминируют скандинавы. В 
самом крутом «российском» хол
динге «Балтика» (к слову, кроме 
одноименного бренда, ему при
надлежат знаменитые «Ярпиво», 
«Таопин» и пр.) преобладает 
шведский и норвежский капитал. 
Горячим скандинавским парням на 
пятки наступают индусы и бельгий
цы, в частности, их промышленная 
группа «Sun-Interbrew» (а это це
лый ряд марок - от питерской «Ба
варии» до популярного «Клинско- 

го») открыто заявляет о намерении 
потеснить скандинавов, в том чис
ле и на их традиционных рынках в 
обеих столицах. Добавьте к этим 
компаниям «Очаково» - и вы полу
чите реальное представление о 
тех, кому принадлежит половина 
пивного рынка в России. Конку
ренцию им в ближайшие годы со
ставят лишь турки («Efes» на паях с 
московскими властями построил 
вполне современный завод «Князь 
Рюрик») да «Carlsberg» (завод «Ве
на»).

А отечественный капитал в это 
время жарится на Кипре или мерз
нет в Швейцарии. Почему - загад
ка. Возможно, причина банальна: 
окупаемость инвестиций в пивова
ренную промышленность не счита
ется очень быстрой: в среднем лет 
10, а то и все 15. А может, наши 

толстосумы более скептически 
оценивают российские пивные 
перспективы. Бурное наращива
ние пивных мощностей происходит 
в расчете на то, что, по подсчетам 
западных экспертов, через пять 
лет россиянин будет пить столько 
пива, сколько жители Южной Ев
ропы. То есть что-то около 50 ли
тров в год. А это очень спорный 
тезис. Еще ни одному народу фи
зически не удавалось одновремен
но пить пиво, как баварцы, а вод
ку, как славяне. Чем-то и нам при
дется жертвовать.

Впрочем, у простого россияни
на голова об этом не должна бо
леть. Пиво ли, водка ли - дело вку
са. Самое главное, чтобы был вы
бор и родное правительство не 
забыло хлопотать о закуске.

Игорь ЕЛКОВ.
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КАК ОТВЕТИТЬ ЧЕМБЕРЛЕНУ?
США ДАВНО НАРУШАЮТ ДОГОВОР О ПРОТИВОРАКЕТНОЙ ОБОРОНЕ. ПОЧЕМУ? ДА ПОТОМУ ЧТО СИЛЬНЫЙ ВСЕГДА ПРАВ!

В течение последних лет офици
альный Вашингтон предпринял ряд 
шагов, нацеленных на фактическое 
разрушение Договора об ограниче
нии систем противоракетной оборо
ны (Договор по ПРО), подписанного 
в Москве Леонидом Брежневым и 
Ричардом Никсоном. Этот документ 
с 1972 года рассматривался как ос
нова стратегической стабильности в 
отношениях двух ядерных держав.

Тем более что в средствах Пен
тагон явно не испытывает нужды. 
Военный бюджет в 2000 году равен 
почти 289 млрд, долларов. Солид
ная часть этих долларов пойдет на 
создание и закупку новых систем 
оружия. Более того, администрация 
Клинтона и на следующий год попы
тается заложить курс на увеличение 
военных расходов, начатый год на
зад впервые после окончания «хо
лодной войны». По словам минист
ра обороны США Коэна, проект 
федерального бюджета на 2001 фи
нансовый год предусматривает 
дальнейший рост ассигнований его 
ведомству. Как сообщила телеком
пания Си-эн-эн, администрация хо
тела бы увеличить эту цифру на 
семь процентов. Столь значитель
ный рост расходов на оборону на
блюдался в США последний раз в 
1983 году, в период президентства 
«отца звездных войн» Рональда Рей
гана и пика конфронтации с Совет
ским Союзом!

Без особой огласки американцы 
в одностороннем порядке уже нару
шили ряд статей Договора по ПРО 
и не собираются останавливаться 
на достигнутом. Представители ад
министрации недвусмысленно выра
зились в поддержку развития и раз
вертывания системы ПРО на терри
тории США (НПРО), что фактически 
ведет к нарушению Договора по 
ПРО. Так, министр обороны США 
Уильям Коэн заявил, что Вашингтон 
попытается договориться с Москвой 
о введении поправок к Договору, 
которые не ограничивали бы разви
тие систем ПРО в США. Если же 
Россия не согласится или будет за
тягивать переговоры, то, по словам 
Коэна, США оставляют за собой 
право выйти из договора.

Вскоре после этого в конгресс 
был внесен проект закона о нацио
нальной противоракетной обороне. 
В соответствии с этим законом по
литика США заключается в том, 
чтобы осуществить развертывание 
системы ПРО территории страны 
как только это будет технически воз
можно. В июле 1999 г. законопро
ект был подписан президентом 
Клинтоном.

Затем в ходе многочисленных во
яжей в Россию госсекретаря США 
Мадлен Олбрайт, ее заместителя 
Строуба Тэлбота, министра оборо
ны Уильяма Коэна российской сто
роне, по существу, был предъявлен 
ультиматум. Или Москва соглашает
ся на радикальный пересмотр дого
вора 1972 года, или Вашингтон, ру
ководствуясь высшими интересами 
своей безопасности, выходит из это
го договора. Американцы объясня
ют свою жесткую позицию расту
щей угрозой ракетного нападения 
со стороны Северной Кореи, Ира
ка, Ливии и других стран, с враж
дебно настроенными США режима
ми.

В Кремле и на Смоленской пло
щади инициатива американцев пока 
не нашла понимания. Впрочем, по 
нашей информации, ее и не отвер
гли, обещав подумать. А тем време
нем, без оглядки на Москву, Ва
шингтон фактически приступил к со
зданию национальной системы ПРО 
(нарушение ст.1 Договора).

Прежде всего планируется раз
вернуть локальную систему ПРО на 
Аляске. Однако протокол, дополня
ющий Договор по ПРО, разреша
ет США развертывание подобной 
системы только для прикрытия базы 
МБР в Северной Дакоте, а СССР - 
для защиты Москвы.

Уже в текущем году, буквально 
на днях, Соединенные Штаты при
ступили к практическому созданию 
лазерной системы ПРО воздушного 
базирования (нарушение ст. 5 Дого
вора). На заводе аэрокосмической 
корпорации «Боинг» в городе Уичи
то (штат Канзас) началось оснаще
ние широкофюзеляжного «Боинга- 
747». Лайнер будет оборудован 
специальными компьютерными и оп
тическими приборами, а также 
мощным боевым лазером, предна
значенным для уничтожения ракет 
противника. Эти работы рассчитаны 
на полтора года. Как надеются 
представители ВВС США, к 2003 
году они получат первую в истории 
лазерную систему ПРО воздушного 
базирования. Программа создания 
«воздушного лазера» оценивается в 
1,3 млрд, долларов. Ее совместно 
осуществляют корпорации «Боинг», 
«Локхид-Мартин» и TRW. Согласно 
планам Пентагона, на вооружение 
ВВС США к 2009 году поступят де
вять таких самолетов. Пока экспери
ментальная лазерная установка 
считается разновидностью вооруже
ний театра военных действий (ТВД), 
иными словами, небольшой дально
сти. Однако, если лазер воздушно-

Клинтон оставляет Америку владычицей морей, небес и прочего. Но он хотел бы еще сделать ее неуязвимой.

го базирования окажется высокоэф
фективным, не исключено, что эта 
система будет использоваться в ка
честве обороны и от межконтинен
тальных баллистических ракет. По 
замыслу военных стратегов США, 
«Боинги» с лазерами на борту будут 
патрулировать воздушное про
странство неподалеку от зон раз
мещения пусковых установок потен
циального противника (нарушение 
ст. 3 Договора) и уничтожать раке
ты На траектории взлета.

В рамках создания НПРО прове
дено испытание противоракеты. 
Она была запущена с полигона на 
тихоокеанском атолле Кваджалейн 
через 20 минут после того, как с 
базы ВВС Ванденберг в Калифор
нии стартовала МБР «Минитмен», 
которая вывела на баллистическую 
траекторию учебную боеголовку. 
Расстояние между точками старта 
ракет составляло почти 6.700 кило
метров. Противоракета обнаружи

ла цель в космическом пространст
ве (нарушение ст. 6 Договора) на 
высоте 200 км от Земли, сблизилась 
с ней, но пролетела мимо. Следую
щее испытание намечено на ап
рель.

По конфиденциальной информа
ции, в Пентагоне проведены консуль
тации между министрами обороны 
США и Великобритании по поводу 
модернизации РЛС раннего обна
ружения, расположенные в Гренлан
дии и Великобритании (нарушение 
ст.6 Договора) и решено использо
вать их как компоненты для прикры
тия восточных границ США в рамках 
создания НПРО. В частности, речь 
идет об усовершенствовании рада
ра во Флингдейлсе (графство Йорк
шир).

Что может противопоставить та
кому повороту событий, если не 
удастся договориться полюбовно, 
Россия? Исходя из скромных финан
совых возможностей, можно оста

вить за собой право нарушить дого
вор СНВ-1 и не ратифицировать 
СНВ-2. Американцы, по словам ра
кетчиков, как огня боятся наших мо
бильных и пока еще современных 
комплексов - наземных и железнодо
рожных. На них, как и на новые ра
кеты «Тополь-М» стационарного ба
зирования, не составит больших за
трат вернуть разделяющиеся голов
ные части. Причем, как утверждают 
их конструкторы, ракеты и их заряды 
имеют возможность противоракет
ного маневра на разных траектори
ях полета. Этот фактор крайне по
нижает эффективность их поражения 
находящимися на вооружении аме
риканской армии. Не следует расце
нивать подобный вариант ответных 
действий как призыв к конфронта
ции. Возможно, наши МИД и Мино
бороны найдут более миролюбивый, 
а значит, и более приемлемый для 
всех ответ.

Сергей КУЗНЕЦОВ.

СОСЕДИ

ШКУРА 
НЕУБИТОГО
МЕДВЕДЯ

В Ашхабаде прошли перегово
ры четырех стран-участниц строи
тельства Транскаспийского газо
провода - из Туркмении через 
Азербайджан и Грузию в Турцию. 
Он, как говорят американцы, дол
жен стать альтернативным россий
скому «Голубому потоку».

Широко рекламировался сам 
факт ашхабадских переговоров, 
но о результатах скромно умолча
ли. Между тем, в туркменской сто
лице разразился настоящий скан
дал. Председатель газонефтяной 
компании Азербайджана Ильхам 
Алиев (сын Гейдара Алиева), не
ожиданно заявил: «Всем уже ясно, 
что без Азербайджана и учета 
его интересов этот проект неосу
ществим. А интересы страны за
ключаются в том, чтобы получить 
право на 50 процентов пропуск
ной способности трубопровода и 
транспортировать по нему азер
байджанский газ на мировые рын
ки».

Очевидцы утверждают, что по
сле этих слов туркмены буквально 
потеряли дар речи. Их можно по
нять - условия заведомо неприем
лемы для Сапармурата Ниязова, 
автора идеи строительства газо
провода. Отдать пятидесятипро
центную квоту (15 млрд. куб. м га
за в год из 30) - это изначально 
обречь себя на убытки.

Туркмены оказались в роли са
мих азербайджанцев, которые 
еще недавно были ошарашены 
ценой, которую попросили сосе
ди-грузины за транзит через свою 
территорию азербайджанской 
нефти по трубе Баку-Джейхан.

У газового демарша Баку, по 
крайней мере, две причины. Во- 
первых, он должен смягчить жест
кую позицию Туркменбаши по от
ношению к нескольким месторож
дениям нефти в центре Каспийско
го моря, которые Баку называет 
своими. А во-вторых, похоже, под
тверждаются подозрения о мифе, 
связанном с «большой нефтью 
Азербайджана». По крайней ме
ре, в настоящее время более до
рогого бензина, чем в Баку, не 
сыскать на просторах СНГ. Воз
можно, в столице Азербайджана 
резонно решили, что на мифах 
много не заработаешь, а на чу
жой трубе можно попробовать.

Пока страсти не улягутся, Тур
ции, видимо, не стоит рассчиты
вать на туркменский газ.

Искандер СЕЙЧМЕКОВ.

НЕИЗВЕСТНЫЕ СТРАНИЦЫ

«БРАТ МОЙ - НАЦИ...»
ГИТЛЕР ВСПЫЛИЛ, КОГДА ЧЕРНОКОЖИЙ АТЛЕТ СТАЛ ГЕРОЕМ БЕРЛИНСКОЙ ОЛИМПИАДЫ. А ЧЕМПИОН ДРУЖИЛ С «ИСТИННЫМ АРИЙЦЕМ»

С легендарным американ
ским легкоатлетом Джесси Оу
энсом я познакомился на мюн
хенской Олимпиаде 1972 года, 
куда тот приехал в качестве 
эксперта. Я попросил расска
зать Джесси о его восприятии 
послевоенной Германии, зная 
о его непростых победах на 
Олимпиаде 1936 года, которая 
проводилась в столице гитле
ровского рейха.

Просьба неожиданно вызва
ла у Оуэнса больший интерес, 
чем разговоры о метрах, се
кундах, о фаворитах предстоя
щих стартов, и мы договори
лись о встрече в отеле, на что 
я мало надеялся, видя, как по
четного гостя Игр буквально 
рвут на части. Но он пришел, и 
проговорили мы за бокалом 
кока-колы и кружкой пива поч
ти час.

- Год накануне Олимпийских 
игр в Берлине, - начал свой 
рассказ мой собеседник, - сло
жился для меня очень удачно. А 
25 мая 1935 года оказалось 
вообще вершиной спортивного 
счастья. За 45 минут мне уда
лось установить пять мировых 
рекордов, причем 200 метров 
пробежал за 20,3 секунды по 
ручному хронометру, а прыгнул 
на 8,13 метра.

- Эти два рекорда простояли 
до 1960 года?

- По довоенному уровню это 
были хорошие результаты. 
Близко к ним никто не подхо
дил и, конечно, я считался глав
ным претендентом на медали. 
Однако на стадионе в Берлине 
уже в квалификационных со
ревнованиях по прыжкам в дли
ну меня охватила непривычная, 
но вполне объяснимая нервоз
ность. Гитлеровские бредни о 
высшей расе, о «белокурых 
бестиях» проникли в души не
мецкого обывателя. «Победо
носный Зигфрид» из древнегер
манских сказаний будто пере
несся в третий рейх, и стадион, 
мягко говоря, вовсе не желал 
видеть на пьедестале почета 

чернокожего спортсмена, че
ловека, по мнению оболванен
ных нацистами немцев, низше
го сорта.

Настроение зрителей всегда 
влияет на душевный, нервный 
настрой спортсмена. Разбега
юсь - заступ. Вторая попытка. 
На брусок попадаю точно, но 
толчок слабый и приземляюсь 
ближе квалификационной нор
мы. Вот тебе история! Послед
няя попытка - если дрогну, то 
вместо медали, которую по ло
гике должен непременно заво
евать, не попаду даже в финал.

Дожидаясь свой очереди, хо
жу, разминаюсь и, поверьте, - 
никакой уверенности. Вдруг 

По пути в Берлин Оуэнс тренировался даже на корабельной палубе.

чувствую чью-то руку на плече. 
Оглядываюсь - высокий голубо
глазый блондин, прямо картин
ный ариец - немецкий прыгун 
Луц Лонг. Улыбается и говорит 
на ломаном английском: «Я по
нимаю, что с вами сейчас про
исходит». Потом успокаивает 
меня, помогает уточнить раз
бег, кладет свое полотенце, как 
начальную отметку. Наверное, 
в чисто спортивном плане это 
было не очень важно, но психо
логически трудно переоценить. 
Прыгаю - я в финале. А там и 
золотая медаль у меня...

...Перед финалом они встре
тились в столовой Олимпий
ской деревни, и благодарный 

Джесси рассказал немецкому 
прыгуну о своей жизни, об от
це - батраке с хлопковой план
тации, семи братьях и сестрах, 
о своем побеге из дома в Кли
вленд, где работал поначалу 
мальчиком в отеле, о том, как 
трудно выбивался из нищеты. 
Показал фотографии жены Рут 
и дочки Глории. Луц Лонг боль
ше молчал, обронив лишь в 
конце разговора: «Мне было 
намного легче».

4 августа Л.Лонг под оглу
шительный вой трибун прыгает 
на 7,87 метра, устанавливая 
олимпийский рекорд. Джесси 
бросается к нему, поздравляет, 
тискает в объятиях. Через не

сколько минут и сам выходит на 
старт. 35 шагов, толчок, полет, 
приземление - 8,06 метра! «Ю 
дид ит!», - кричит Лонг на фоне 
замершего в молчании стадио
на. «Ты это сделал!». Берет Оу
энса за руку, поднимая ее 
вверх в знак победы. И тут ста
дион взрывается аплодисмен
тами. Подействовал порыв 
благородства одного челове
ка? Не все еще омертвело в 
душах немцев? А если омерт
вело, то не у всех?

- Поступок Лонга не только 
благороден, но и очень смел. 
Ведь тогда Гитлер вас объявил 
чуть ли не личным врагом.

- Мне рассказывали, как 
фюрер негодовал по поводу 
моих побед. Конечно, у меня к 
нему не было ни тени почтения. 
Перед забегами на сто метров 
венгерский спринтер Иозеф 
Сир говорит мне: «Сегодня к 
нам придет Гитлер», Я в ответ 
спрашиваю: «Гитлер? Не знаю, 
какие у него секунды на со
тке?»

- Четыре золотые медали на 
враждебно настроенном стади
оне враждебной страны.

- Честно говоря, без Луца не 
было бы по крайней мере час
ти моих наград. Лучшего друга 
я не имел...

После Олимпийских игр они 
поддерживали контакты, обме
ниваясь откровенными письма
ми.

- Я только постеснялся рас
сказать о том, как за деньги 
соревновался с лошадью - на
до было зарабатывать на уче
бу...

В начале сороковых годов 
Джесси Оуэнс получил от Лон
га последнее письмо, которое 
добиралось до Кливленда из 
Северной Африки, судя по поч
товому штемпелю, почти 12 ме
сяцев. В июле 1943 года Луц 
Лонг, солдат вермахта, погиб в 
Сицилии.

Много позже книгу своих 
воспоминаний великий амери
канский спортсмен откроет по

священием: «Двум несравнен
ным товарищам - моей жене 
Рут и наци Луцу Лонгу, который 
вместе со мной победил Гитле
ра». Последнее письмо Л.Лон- 
га Дж.Оуэнсу я привожу с его 
слов, записанных в далеком по 
времени Мюнхене. Уверен, что 
мой тогдашний собеседник по
мнил его практически наизусть.

«Мой дорогой друг Джесси! 
Там, где я сейчас, кажется, нет 
ничего, кроме песка и крови. У 
меня нет никакого страха за 
себя, но я боюсь за жену и ма
ленького сына Карла, который 
никогда не видел своего отца. 
Сердце говорит мне, что это 
письмо будет последним к те
бе. Если это действительно ока
жется так, то, когда окончится 
война, разыщи сына, расскажи 
обо мне. Расскажи ему обо 
мне в те времена, когда война 
нас еще не разделила, скажи 
ему, что отношения между 
людьми могут складываться по- 
иному...

Твой брат Луц».
Я намеревался было вместе 

с Джесси Оуэнсом попытаться 
разыскать Лонга-младшего, но 
Олимпиаду в Мюнхене вздыби
ли взрывы террористов, проли
лось много крови от рук пре
ступников и неумелых немецких 
спецназовцев. Эта трагедия за
тмила все остальное, далеко 
задвинула прочие заботы, и я 
не знаю, удалось ли Оуэнсу вы
полнить просьбу его «брата».

Не будучи профессионалом 
в спортивной журналистике, я 
бы назвал выдающегося аме
риканского легкоатлета луч
шим в ушедшем столетии. 
Скончался он около двадцати 
лет назад, оставшись в памяти 
не только своими исключитель
ными победами, но и человече
ским обаянием, нечастым каче
ством, - с благородным нале
том наивной сентиментально
сти - помнить добро и добрых 
людей.

Рудольф КОЛЧАНОВ.
БОНН.
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ЧЕЛОВЕК ИЗ ЗАПЧАСТЕЙ?
НА ВОПРОСЫ «ДВ» ОТВЕЧАЕТ ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА ТРАНСПЛАНТОЛОГИИ И ИСКУССТВЕННЫХ 
ОРГАНОВ АКАДЕМИК ВАЛЕРИЙ ШУМАКОВ

XXI веку прочат стать веком 
трансплантологии. Ничего удиви
тельного - наука зта развивается 
невиданными темпами. Если в 60- 
е годы пересадка сердца казалась 
невероятно смелой мечтой, то сей
час зто самая обычная вещь. А 
всего в мире ежегодно произво
дится 40 тысяч пересадок • всех 
жизненно важных органов. Похо
же, если так пойдет дальше, еще 
лет через 50 человек сможет про
сто-напросто переделывать целые 
узлы в организме • менять изно
сившиеся на новые и, соответст
венно, жить в два раза дольше.

Так ли зто?

- Валерий Иванович, действи
тельно XXI век станет «веком зап
частей»?

- Весь из запчастей человек со
стоять никогда не будет. Хотя мно
гие считают, что прогресс может 
дойти до такой степени, что у че
ловека все заменят. Но чувство 
меры все же должно быть - не мо
жет человек, как конструктор, со
стоять весь из разных аппаратов, 
покрытых человеческой кожей. 
Кстати, сейчас и над искусствен
ной кожей работают, так что мож
но обтянуть органы этой кожей, но 
какой же тогда это будет человек? 
Это робот. Два-три органа можно 
заменить, и сейчас иногда заменя
ют, но не всего человека.

- Что сейчас можно менять в че
ловеке?

- Все жизненно важные органы 
- сердце, почки, печень, легкие, 
поджелудочную железу - то, без 
чего человек жить не может. С 
этими органами чемпионы живут 
уже больше 20 лет. Учитывая, что 
трансплантология появилась толь
ко во второй половине XX века, за 
столь за короткий срок это боль
шие успехи.

Появились и новые методики 
консервации органов, которые по
зволяют перевозить органы из од
ного места в другое. Ведь близкие 
иммунологические показатели - у 
двух человек на тысячу, поэтому 
приходится пересылать орган. Те
перь органы могут быть законсер
вированы: на несколько часов - 
при пересадке сердца,, до. не
скольких суток - при пересадке по
чек и печени. У нас недавно были 
две пересадки сердца и пересад
ка почек, для которых органы за
бирали в Санкт-Петербурге и на 
рейсовом самолете привозили сю
да. Конечно, идеалом было бы со
здание банка органов, чтобы ор
ганы можно было хранить сколь 
угодно долго и брать в любое вре
мя.

- Я слышала, что новое перспе
ктивное направление - пересадка 
органов от животных к человеку. 
Это действительно возможно? И у 
нас такие исследования проводят
ся?

- Сейчас донорских органов не 
хватает всем нуждающимся. И пе
ресадка органов от животных - 
действительно один из самых ре
альных путей решения этой проб
лемы. Более того, по видимому, 
эта задача в ближайшие два-три 
года уже будет решена. Мы по
добные исследования тоже нача
ли, но ведутся они не в том темпе, 
в котором бы хотелось - из-за не
достатка финансирования... Ско
рее всего брать органы будут не у 
обезьян, как можно было бы ожи
дать, а у свиней. Внутренние орга
ны обезьян для человека по раз
мерам маловаты. Кроме того, 
обезьяна является носителем мно
гих инфекций. Со свиньями все 
проще. Их можно вырастить лю
бых размеров и абсолютно сте
рильными. Главная задача сейчас 
- создание трансгенной свиньи. В 
генетическом отношении она бу
дет приближена к человеку. Для 
этого в эмбрион животного надо 
ввести два антигена человека, то
гда в иммунологическом смысле 
это уже будет нечто промежуточ
ное между человеком и животным. 
Органы таких трансгенных живот
ных будут хорошо работать в че
ловеческом организме.

- И выглядеть эти животные бу
дут как нечто среднее между жи
вотным и человеком?

- Нет, они как были свиньями, 
так и останутся. Изменения про
изойдут только в генах.

- Сейчас много говорят о клони
ровании. Для трансплантологии 
это - перспективное направление?

- Сейчас можно только вырас
тить дубль человека - еще одного 
Ивана Ивановича. Но вряд ли вто
рой Иван Иванович потом захо
чет, чтобы его убили и вытащили 
из него орган. На днях промельк
нуло сообщение, что в Англии уче
ные нашли способ клонирования 
отдельных органов из собственных 
тканей человека. Конечно, это бы
ло бы шикарно, но верится с тру
дом.

- А пересадка мозга - это сей
час реально?

- Первую пересадку мозга де
лал наш профессор Демихов. Он 
действительно был гениальный че
ловек. Он работал в 1-м Меде, а 
я тогда был аспирантом и сам ви
дел его эксперименты: как боль
шой собаке пришили на шею го
лову щенка, и обе жили, ели, лая
ли несколько суток. Сейчас, я слы
шал, какой-то американец заявил, 
что подготовился к тому, чтобы 
пересадить голову человеку, но 
ему в его стране эти опыты запре
тили. И я читал, что у него вроде 
бы есть договоренность с Украи
ной, где ему разрешрт сделать та
кую операцию. Но что-то пока не 
слышно, чтобы она была проведе
на. Я лично против этого. Что это 
будет - голова одного на теле дру
гого? Хотя пересадить голову че
ловеку.-.это сейчас технинески до
вольно простая процедура,.

- То есть все, что описано в ро
мане «Голова профессора Доуэ- 
ля», сейчас вполне осуществимо?

- Не совсем. Вот молодые ре
бята, раненные на войне, у многих 
из них порыв спинного мозга - в 
результате все, что ниже места 
травмы, парализовано. И здесь 
перерыв - голова ведь отделяется, 
спинной мозг в шейном отделе пе
рерублен. Так что это будет живая 
голова на неподвижном теле. Го
ворящая голова. Надо это? Я счи
таю, нет. А как сделать, чтобы на 
всем участке спинного мозга вос
становилось проведение нервных 
импульсов, сегодня никто не знает.

Мне кажется, пересадки мозга 
недопустимы и с этической точки 
зрения. Пока запрещающих зако
нов по этому поводу нет. Но как 
только будут предприняты первые 
попытки, думаю, такие законы бу
дут приняты. Подумайте, что будет 
представлять человек с переса
женным мозгом? Сохранится толь
ко его физическая оболочка. А по 
сути это будет совсем другой че
ловек. Могут произойти и измене
ния в самой личности: хаос, сме
шение двух индивидуальностей.

- У вас в кабинете есть репро
дукция старой картины - пришива
ют человеку ногу, человек белый, 
а нога черная. Такие эксперимен
ты проводились еще давно?

- Это библейский сюжет. В Биб
лии написано: два брата врачеб
ного сословия Косьма и Дамиан 
отрезали отмершую гангренозную 
ногу у богатого белого человека и 
пересадили ему здоровую ногу от 
черного мавра, его слуги. После 
чего, согласно легенде, были при
говорены к смертной казни. Зна
чит, и в те времена мысль у людей 
работала в этом направлении.

- Руки, ноги, утерянные в ре
зультате несчастного случая, сей
час обратно пришивают - конеч
ность надо только успеть вовремя 
охладить. Но вот про пересадки 
чужих рук и ног я что-то не слы
шала.

- Недавно прошло сообщение, 
что во Франции пришили чужие 
руки, и после этого они имели чув
ствительность, двигались. Правда, 
сколь долго они будут работать, 
трудно сказать. Проблема в том, 
что кожа очень чувствительна ко 
всем иммунологическим процес
сам, поэтому никто не мог найти 
способ побороть отторжение ко
жи при пересадке конечнрсти от 
одного человека к другому. Мо
жет, у французов получилось.

- А вообще в искусстве транс
плантологии российские врачи от
стают от своих иностранных коллег?

- Наш профессор Демихов еще 
в 1946 году произвел пересадку 
сердца собаке. Тем не менее пер
вая пересадка сердца человеку 
была осуществлена в ЮАР в 1967 
году Кристианом Бернардом. У 
нас тогда эти работы были запре
щены. Партийные боссы считали, 
что смерть мозга нельзя признать 
с точки зрения коммунистической 
морали. И, стало быть, нельзя за
бирать органы. Поэтому возмож
ность делать операции мы получи
ли через 20 лет после того, как 
они стали нормой во всем мире. 
Кстати, перед тем, как сделать 
свою первую операцию, Бернард 
приезжал к нашему профессору 
Демихову, смотрел его экспери
менты и писал, что эти экспери
менты его вдохновили.

С американцами мы сотрудни
чаем 20 лет. Наверное, если бы 
мы как камень на .ногах, у них бол
тались, они бы быстро это сотруд
ничество прекратили. Мы пример
но на одном уровне по результа
там. Просто у нас сейчас трудно 
финансировать эти работы. Эко
номическая ситуация сами знаете 
какая, и проблема донорства 
очень остро у нас стоит. И цент
ров, где это можно сделать, не 
хватает. В России пересадки серд
ца делают только у нас в институ
те и в Центре хирургии - ничтож
но мало на огромную страну. В 
Америке таких центров сотни. Со
ответственно, и операций они де
лают на порядок больше.

- Вы сказали о проблеме до
норства. Видимо, фильмы и публи
кации, рассказывающие, что лю
дей убивают ради забора органов 
производят на публику мощное 
впечатление.

- Все это бред, липовые сенса
ции. В нашей стране они ни разу 
не подтвердились. Начинали про
верять - и ничего не находили. 
Просто у нас нет просветитель
ской работы в этом направлении. 
На Западе очень многие еще мо
лодые люди подписывают акт да
рения. Там сказано: находясь в 
здравом уме, разрешаю, если со 
мной что-то случится, брать мои 
органы. А у нас, как правило, род
ственники стоят на-смерть. Хотя 
это менее варварская процедура, 
чем то же вскрытие, которое до 
последнего времени было у нас 
обязательной процедурой. (Закон, 
позволяющий родственникам не 
разрешать вскрытие, был принят 
совсем недавно). Изъятие органов 
делают высококлассные хирурги 
по всем правилам хирургии. И 
этот орган кому-то спасет жизнь.

- Но ведь сейчас органы не 
только пересаживают, но и дела
ют искусственные механизмы.

- Искусственная почка сейчас 
уже есть. С ней можно жить боль
ше 10 лет. Но между человеком с 
такой почкой и здоровым все рав
но нельзя ставить знак равенства 
- на диализе есть различные ос
ложнения. Созданы и искусствен
ные сердца и желудочки, они ис
пользуются как промежуточный 
этап. Чтобы человек смог дожить 
до того момента, когда ему найдут 
трансплантат. Сейчас начали вжи
влять и искусственные желудочки 
сердца. Но нельзя сказать, что это 
совершенная система. Насос-то 
внутри, а система управления - ти
па сумочки - на поясе. Она позво
ляет перемещаться, но в бассейн 
с таким устройством точно не по
лезешь. И стоит это сотни тысяч 
долларов. Задача сейчас - соз
дать искусственное сердце, кото
рое целиком было бы внутри орга

низма и работало 10 лет. Тогда 
это будет альтернатива пересад
кам от донора. Работы в этом на
правлении ведутся. У нас тоже за
дел есть.

Конечно, в трансплантологии 
проблем еще хватает. Например, 
тканевая несовместимость - она 
пока не преодолена. И когда это 
произойдет - никто вам не скажет. 
Но тогда можно будет брать ор
ган от любого человека и переса
живать любому человеку, не опа
саясь, что он будет отторгнут.

Клеточная трансплантация - то
же перспективное направление. В 
нашем институте самый большой в 
мире опыт пересадки островковых 
клеток поджелудочной железы 
больным сахарным диабетом. Эти 
клетки вырабатывают инсулин. На
чинали с забора клеток у мертво
рожденных плодов человека, сей
час берем клетки у- новорожден
ных кроликов.

- Видимо, через 100 лет все эти 
проблемы будут решены. Так что 
те больные, которые просят их за
морозить на 100 лет - до времени, 
когда будут найдены способы ле
чения их болезней, - правы?

- По-моему, это бред. Может, 
их болезни в то время и будут ле
чить, но оживить их не удастся. В 
результате всех этих сложных ма
нипуляций - заморозки, размороз
ки - они перейдут в состояние не
божителей. Произойдут необрати
мые повреждения живых тканей. 
Так что это слишком хорошо, что
бы быть правдой.

- Тем не менее, наверное, бла
годаря тому, что в XXI веке пере
садки станут обычной вещью и все 
в человеке легко можно будет за
менить, восстановить, и жить люди 
будут дольше. Не 70, а, допустим, 
лет 120?

- Над сохранением вечной мо
лодости бьются геронтологи. А у 
нас на данный момент задачи бо
лее практические - не слепить че
ловека из сменяемых по мере из
нашивания запчастей, а хотя бы 
добиться того, чтобы люди дожи
вали до среднестатистического 
срока жизни. Чтобы 20-летние не 
умирали. Чтобы все нуждающиеся 
в пересадках получили такую воз
можность и смогли дожить до ста
рости.

- Скажите, а как религия отно
сится к пересадкам, к трансплан
тации органов?

- Все без исключения религии - 
положительно. Все, что делается 
ради спасения человеческой жиз
ни, не может противоречить рели
гиозным принципам. Несколько 
лет назад с благословения Патри
арха при нашем институте откры
лась домовая церковь. Если Пат
риарх благословил, значит, это де
ло богоугодное. А недавно меня и 
моих замов Российский право
славный союз наградил медалями 
святого Александра Невского.

- Всегда принято было считать, 
что сердце связано с душой. Инте
ресно, характер человека после 
пересадки сердца меняется?

- Сердце - всего лишь совер
шенный насос. Мы спрашивали 
больных мужчин, которым в ре
зультате пересадки досталось 
женское сердце, что они чувству
ют. Ничего! Когда сердце хорошо 
работает, люди о нем просто за
бывают, чувствуют только, когда 
оно болит. Думаю, все, что связа
но с человеком как с личностью, 
находится у него в голове. В серд
це души никто из хирургов пока не 
находил...

Ирина ХМАРА.

ПРИМЕТЫ ВРЕМЕНИ

СУДЬБА
ДЕЛЬФИНА

5 дельфинов из Батумского дельфинария, находящиеся 
в настоящий момент на Мальте, в ближайшее время бу
дут переправлены в Грузию.

Еще в 1991 году во время гражданской войны в Гру
зии дельфины из Батумского дельфинария были вывезены 
по соображениям безопасности. Сначала они были раз
мещены на Украине, затем попали в Югославию, одна
ко после начала боевых действий в Косово летом 1999 
года были переправлены на Мальту.

Михаил АЙДИНОВ.

БАТУМИ.

РЕЛИКТ
ДЛЯ БУРЖУЙКИ

Роща реликтового можжевельника вырублена на чер
номорском берегу между Судаком и Новым Светом. Эти 
замечательные по красоте и лечебному эффекту места 
знают все любители Крыма. Реликтовая можжевеловая 
роща была занесена в Красную книгу. А сейчас пошла 
на дрова.

У крымчан, пользующихся печным отоплением, нынеш
ней зимой почти нет топлива. О дорогом угле уже никто 
не мечтает. Малоимущему населению полуострова как 
минимум требуется 9,4 тыс. кубометров дров, однако по
требители получили меньше половины. Чтобы не замерз
нуть, люди рубят уникальные крымские леса.

Республиканская прокуратура возбудила уголовные 
дела по фактам массовой вырубки леса в предгорной 
зоне Бахчисарая и Старого Крыма. Практически унич
тожены защитные лесополосы в Раздольненском и других 
степных районах. Пахотные земли в этих местах особен
но подвержены ветровой эрозии, и лесополосы здесь бы
ли жизненно необходимы.

Сергей ИЛЬЧЕНКО.
СИМФЕРОПОЛЬ.

Краснодарская фирма «РЕГИС» 
реализует: пшеницу, муку, крупы и другие сельхозпродукты 

Тел./факс: (8612) 65-53-66; 68-57-18; 62-50-72
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на 100 яиц с питанием от сети по цене 1000 р.
Yи с дополн. питанием от аккумулятора (1300 р.), 
ЭН а также ТЕРМОРЕЛЕ (260 р.) с инструкцией 

по изготовлению и использованию инкубатора 
можно выписать почтой, если предварительно оплатить 

их стоимость почтовым переводом по адресу:
347924, г. Таганрог, ул. Зои Космодемьянской, 2, 
Лаборатория схемотехники. Тел. (86344) 2-14-57

При заказе с оплатой после получения товара цена 
выше: термореле-310 Р-, инкубатор -1200 р., инкубатор 
с доп. питанием от автомобильного аккумулятора -1600р.. 

Стоимость пересылки оплачивает покупатель.
На все изделия предоставляется гарантия.

Оптовые скидки до 30%

------------------------------- ЛЮДИ И ЗВЕРИ

«ХОЧУ ПРИГРЕТЬ
НА ГРУДИ ЗМЕЮ...»
ЭТОЙ ИДЕЕЙ ПОДЕЛИЛСЯ С РЕДАКЦИЕЙ НАШ 

ЧИТАТЕЛЬ. МЫ ПОЗВОНИЛИ ЗМЕЕЛОВУ

Один читатель написал нам 
в редакцию: «Мои знакомые 
держат в квартире ужа. Сейчас 
это модно. Я хочу завести ядо
витую змею. Говорят, в быту 
они ласковые и очень привязы
ваются к хозяевам». Так ли 
это?

За консультацией мы обра
тились к известному ростов
скому специалисту, змеелову 
Василию ПАРНОВУ:

«В некоторых случаях ядо
витые змеи в квартире просто 
незаменимы. Например, если 
вы ожидаете визит заклятого 
врага. Или хотите, чтобы вас 
навсегда оставила в покое не
любимая женщина. Есть также 
стопроцентная гарантия того, 
что вам больше никогда не 
будут надоедать назойливые 
гости. Вы надолго успокои
тесь, если до того обладали 
вспыльчивым характером. Как 
специалист могу утверждать, 
что взгляд змеи, на которую 
накричали, действуют очень 
умиротворяюще. Можно так
же легко избавиться от такого 

недуга, как забывчивость. 
Стоит только разок вовремя 
не накормить любимого гада. 
Это равносильно тому, что вы 
запамятовали купить цветы 
любимой на 8 Марта. Только 
с летальным исходом. И упаси 
вас Господь случайно прище
мить дверью или наступить в 
темноте на ползучего друга. 
Да, если вы еще не женаты, то 
будьте уверены, что остане
тесь холостяком.

А теперь хорошенько на
прягитесь и попытайтесь 
вспомнить, кто вам рассказы
вал, что ядовитые змеи в доме 
безопасны, и не ссорились ли 
вы с ним накануне? Это очень 
важно. Что касается моды на 
живность, мой совет - заведи
те хомячка. Возможно, он не 
будет таким ласковым и при
вязчивым, как того хотелось 
бы, зато в том, что поутру вы 
проснетесь живым, можно не 
сомневаться».

Хачик ХУТЛУБЯН.
РОСТОВ-на-ДОНУ.
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